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A entrega do Boulevard Arnaldo Rodri-
gues Bittencourt, que foi totalmente re-
formado pela Prefeitura de Barueri, por 
meio da Secretaria de Obras, marcou a 
abertura do Natal Encantado de Barueri 
na noite de sábado, 9, com a presença 
de público e autoridades. O evento é 
realizado também em frente ao Ginásio 
Poliesportivo José Corrêa com shows 
de famosos. De cara nova, o Boulevard 
Central, por conta do Natal Encanta-

do deste ano, abriga uma árvore de 33 
metros de altura e uma grande estrutura 
contendo itens como o carrossel natali-
no, a casa de Papai Noel e o túnel de luz, 
além de um palco para apresentações de 
artistas locais até o dia 22 de dezembro, 
com início sempre às 19h. Já em frente 
ao Ginásio Poliesportivo José Corrêa, 
os shows começam às 20h30. O Bou-
levard foi repaginado em sua área, que 
mede 6.357,15 metros quadrados. 
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Papa diz que quer 
ser enterrado fora 
do Vaticano

Governo argentino 
prepara pacote 
econômico ‘para evitar 
hiperinflação’

Políticos aceitam deixar 
rivalidade e buscar 
soluções para Maceió
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Biden e Netanyahu 
admitem divergências 
sobre guerra e futuro 
de Gaza

Formatura do 5º ano da rede municipal 
de Itapevi vai reunir 3,9 mil alunos

Prefeitura de Santana de Parnaíba inaugura 
decoração de Natal no Centro Administrativo 
Bandeirantes
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Prefeitura de Carapicuíba realiza Cantata 
de Natal no Calçadão

COTIA » Pág. 04

CCPL João Ricardo 
Pelúcio Rosa oferece 
curso de Auxiliar de 
Veterinário e PetShop

O Supremo Tribunal Federal (STF) reto-
ma o julgamento que pode determinar ao 
Congresso a aprovação de uma lei para 
garantir a regulamentação da licença-
-paternidade no país.A Corte julga uma 
ação protocolada em 2012 pela Confe-
deração Nacional dos Trabalhadores na 
Saúde (CNTS). A entidade defende que 
o Supremo declare a omissão do Con-
gresso na regulamentação do benefício.
Atualmente, a licença-paternidade é de 
cinco dias consecutivos nos casos do 
nascimento de filho, adoção ou de guarda 
compartilhada. O direito está previsto na 
Consolidação das Leis do Trabalho 

Ecoosasco realiza carreata 
de natal

Dezembro Laranja: 
Radiação solar é a principal 
causa do câncer de pele

Corte pode 
determinar ao 
Congresso Nacional 
a aprovação de 
lei para garantir a 
regulamentação da 
licença-paternidade 
no país

Lula defende taxação 
internacional para 
desenvolvimento 
sustentável
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Festival de Natação recebe 
quase 700 pessoas em 
Caraguatatuba

Natal Encantado marca 
a abertura do Boulevard

Senado instala CPI para investigar 
afundamento do solo em Maceió

Supremo retoma julgamento sobre 
licença-paternidade

Covid-19: Cotia 
inicia aplicação de 
reforço com vacina 
Bivalente em idosos 
imunocomprometidos
Para receber a vacina é preciso que a 
última dose tenha sido aplicada há pelo 
menos seis meses

O Centro de Capacitação Profissional e 
Lazer de Barueri - CCPL João Ricardo Pe-
lúcio Rosa oferece gratuitamente o curso 
de Auxiliar de Veterinário e Pet Shop

POLÍTICA » Pág. 02

Lula defende investimento 
público para resolver 
problemas históricos

OMS diz que Gaza 
enfrenta crise de saúde 
pública “iminente” com 
falta de água
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da vacina bivalente 
contra a covid-19
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O Supremo Tribunal Federal (STF) re-
toma o julgamento que pode determi-
nar ao Congresso a aprovação de uma 
lei para garantir a regulamentação da 
licença-paternidade no país. A Corte 
julga uma ação protocolada em 2012 
pela Confederação Nacional dos Tra-
balhadores na Saúde (CNTS). 
A entidade defende que o Supremo 
declare a omissão do Congresso na 
regulamentação do benefício. Atu-
almente, a licença-paternidade é de 
cinco dias consecutivos nos casos do 
nascimento de filho, adoção ou de 
guarda compartilhada. O direito está 
previsto na Consolidação das Leis do 
Trabalho (CLT) e foi criado com a pro-
mulgação da Constituição de 1988. No 

caso de empregados de empresas que 
aderiram ao Programa Empresa Cida-
dã, a licença chega a 20 dias, sendo 
cinco pela CLT e mais 15 dias pelas 
regras do programa. Pelo Ato das Dis-
posições Constitucionais Transitórias 
(ADCT), regras transitórias criadas 
após a promulgação, a licença de cin-
co dias deveria permanecer até o Con-
gresso aprovar uma lei complementar 
para implementação definitiva, votação 
que nunca ocorreu. Em setembro deste 
ano, o Supremo formou maioria de 7 
votos a 1 para determinar prazo de 18 
meses para o Congresso regulamentar 
as regras da licença-paternidade. Caso 
a norma seja aprovada, a licença-pa-
ternidade deverá seguir as regras da 

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
participou da segunda reunião plenária 
do Conselho de Desenvolvimento Eco-
nômico Social Sustentável (CDESS), o 
Conselhão. Durante a reunião, diver-
sos grupos de trabalho apresentaram os 
principais resultados e recomendações 
debatidas ao longo do ano, que incluem 
uma série de medidas que dependem 
de recursos públicos, em áreas como 
agricultura, infância, meio ambiente e 
energia renovável. Ao citar as propostas 
apresentadas, Lula pediu um estudo de 
viabilidade econômica e defendeu que o 
país não deixe de resolver seus proble-
mas históricos por falta de investimento 
público.“Nós precisamos fazer um estu-
do de viabilidade econômica de quanto 
será o investimento para a gente colo-
car essas coisas maravilhosas que vo-
cês detectaram que é preciso fazer para 
o Brasil dar certo. Quanto vai custar a 
gente fazer esse investimento?”, disse o 
presidente Lula. “Não é decisão de mer-
cado, não é apenas questão fiscal. É a 
gente discutir, nesse conselho, qual é o 
país que a gente quer para a próxima dé-
cada. Porque se for necessário esse país 
fazer um endividamento para crescer, 
qual é o problema? Qual o problema 
de fazer uma dívida para produzir um 

ativo produtivo para esse país?”, acres-
centou.“Porque aí é que entra a decisão 
política. Se a gente vai dizer, como his-
toricamente se disse, ‘é muito caro’. E 
a gente não pergunta quanto custa não 
fazer as coisas na época certa. A gente 
poderia ter resolvido muitos problemas, 
mas tudo é muito gasto e não pode fazer. 
Quanto custou a esse país não tomar as 
decisões na época certa? Quanto custou 
para esse país não fazer as coisas cor-
retamente quando a economia crescia 
14% ao ano na década de 1970”, in-
sistiu o presidente. Entre os grupos de 
trabalho que apresentaram resultados, 
as propostas tratam de temas como re-

cuperação de áreas degradadas, criação 
de uma política integrada para a primei-
ra infância, lançamento de um conjunto 
de polos tecnológicos de alto impacto, 
medidas de acesso ao crédito para micro 
e pequenas empresas de forma menos 
concentrada nos grandes centros urba-
nos, investimentos em transição energé-
tica e proteção da Amazônia, e enfrenta-
mento das desigualdades.
Criado há 20 anos, mas com atividades 
interrompidas nos governos anteriores, 
o Conselhão foi reinstalado este ano 
para debater assuntos de interesse da 
população e propor políticas públicas 
para o governo federal. 

CPI da Braskem vai apurar danos am-
bientais causados pela extração de sal-
-gema na capital alagoana. Início dos 
trabalhos só ocorrerá em fevereiro de 
2024. O Senado instalou a comissão par-
lamentar de inquérito (CPI) para inves-
tigar os danos ambientais causados em 
Maceió (AL) pela empresa petroquími-
ca Braskem. Diversos bairros da cidade 
sofrem com danos estruturais em ruas e 
edifícios. Os integrantes do colegiado 
aprovaram o senador Omar Aziz (PSD-
-AM) como presidente e o senador Jorge 

licença-maternidade, que tem duração 
de 120 dias, conforme a CLT, e é paga 
pelo empregador. Apesar da maioria de 
votos, o julgamento, que foi realizado 
na modalidade virtual, foi suspenso 
por um pedido de destaque feito pelo 
ministro Luís Roberto Barroso, e a vo-
tação será retomada presencialmente.

Licença-paternidade no mundo
De acordo com a Organização Inter-
nacional do Trabalho (OIT), a licença-
-paternidade existe em 115 países e é 
remunerada em 102. O custeio é feito 
com recursos do empregador, benefí-
cios de proteção social dos governos 
ou dividido entre as duas fontes.  A du-
ração média da licença é de 3,3 dias.

Corte pode determinar ao Congresso Nacional a aprovação de lei 
para garantir a regulamentação da licença-paternidade no país

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
defendeu, a criação de mecanismos de ta-
xação internacional que ajudem a finan-
ciar o desenvolvimento sustentável. Lula 
participou, em Brasília, da reunião con-
junta das trilhas de Sherpas e de Finanças 
do G20, grupo que reúne os países com 
as maiores economias do mundo. O Bra-
sil exerce a presidência do G20 de 1º de 
dezembro de 2023 a 30 de novembro de 
2024. Este é o principal fórum de coope-
ração política e econômica internacional. 
ma das prioridades do mandato brasileiro 
é a defesa da reforma das instituições de 
governança e de financiamento global, 
que reflita a geopolítica do presente. Lula 
defende que a dívida externa dos países 
mais pobres, em especial da África, seja 
equacionada. “Os bancos multilaterais 
de desenvolvimento devem ser maiores, 
melhores e mais eficazes, destinando 
mais recursos, e de forma mais ágil, para 
iniciativas que realmente façam a dife-
rença. A tributação também é essencial 

para corrigir disparidades socioeconômi-
cas entre países e dentro deles. Sistemas 
tributários justos baseiam-se na progres-
sividade e na transparência. Incidem não 
apenas sobre a renda, mas também sobre 
a riqueza, e coíbem a evasão fiscal dos 
super ricos”, disse, Lula, sugerindo a 
exploração de mecanismos de taxação 
internacional. Desde que assumiu o man-
dato, em discursos em diversas instân-
cias internacionais, Lula tem defendido 
que o modelo atual de governança, cria-
do depois da Segunda Guerra Mundial, é 
anacrônico e não representa mais a geo-
política do século 21. 

Supremo retoma julgamento 
sobre licença-paternidade

Lula defende taxação internacional 
para desenvolvimento sustentável

Senado instala CPI para investigar 
afundamento do solo em Maceió

Lula defende investimento público 
para resolver problemas históricos

Kajuru (PSB-GO) como vice-presiden-
te. O senador Otto Alencar (PSD-BA), 
que conduziu a reunião, afirmou que a 
CPI só iniciará seus trabalhos depois de 
fevereiro de 2024. 
Segundo ele, os nomes de Omar e Kaju-
ru foram escolhidos em reunião prévia 
com os líderes. Ainda não há um nome 
indicado para relatoria da comissão. A 
CPI terá 120 dias para conclusão dos 
trabalhos e deverá investigar o afunda-
mento do solo em cinco bairros da capi-
tal alagoana, que ocorre desde 2019. 
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Os Estados Unidos e o Reino Unido 
impuseram rodada de sanções a indi-
víduos na Turquia e em outros lugares 
ligados ao grupo militante palestino do 
Hamas, disse o Departamento do Te-
souro dos EUA. As sanções visam oito 
indivíduos que perpetuam a agenda do 
Hamas representando os interesses do 
grupo no exterior e gerenciando suas 
finanças, disse o Tesouro em um comu-
nicado. “O Hamas continua a depender 
fortemente de redes de funcionários e 
afiliados bem colocados, explorando 
jurisdições aparentemente permissivas 
para direcionar campanhas de arreca-
dação de fundos em benefício do gru-
po e canalizando esses recursos ilícitos 
para apoiar suas atividades militares em 
Gaza” disse Brian Nelson, subsecretário 
do Tesouro para Terrorismo e Inteligên-
cia Financeira. Vários funcionários do 
Hamas atingidos pelas sanções estavam 
baseados na Turquia, incluindo um dos 
principais agentes financeiros do grupo 
lá, disse o Tesouro. Haround Nasser Al-
-Din esteve envolvido em uma rede que 

transferiu dinheiro da Turquia e de Gaza 
para o centro de comando do Hamas na 
cidade de Hebron, na Cisjordânia, dis-
se, e ajudou a subsidiar as atividades do 
Hamas para continuar a instabilidade na 
Cisjordânia. Nelson viajou para Omã e 
Turquia no final de novembro para tra-
balhar nos esforços dos EUA para negar 
ao Hamas e a outros grupos a capaci-
dade de arrecadar e movimentar fundos. 
Os Estados Unidos e a Grã-Bretanha 
anteriormente impuseram três rodadas 
de sanções ao grupo palestino após os 
ataques contra Israel em 7 de outubro.

Presidente americano alertou que Israel está perdendo apoio internacional; 
Netanyahu rejeitou planos dos EUA para Gaza do pós-guerra

EUA e Reino Unido aplicam nova 
rodada de sanções contra o Hamas

Biden e Netanyahu admitem divergências 
sobre guerra e futuro de Gaza

O ministro das Relações Exteriores de 
Israel, Eli Cohen, afirmou nesta quarta-
-feira, 13, que as investidas do país na 
Faixa de Gaza vão prevalecer com ou 
sem o apoio internacional, e que um ar-
mistício permitiria que o Hamas “vol-

tasse a ameaçar os israelenses”. “Israel 
continuará a guerra contra o Hamas 
com ou sem apoio internacional. Um 
cessar-fogo na fase atual é um presente 
para a organização terrorista do Hamas 
e vai lhe permitir regressar e ameaçar 

os residentes de Israel”, disse Cohen a 
Reuters.  A autoridade também apelou à 
comunidade global para agir “de forma 
eficaz e agressiva” na proteção das ro-
tas marítimas ao redor do mundo. Isso 
depois dos rebeldes houthis do Iêmen 
alertarem que os navios ligados a Isra-
el, ou com destino a portos israelenses, 
seriam tratados como alvos legítimos 
no Mar Vermelho. O presidente dos 
Estados Unidos, Joe Biden, advertiu de 
forma contundente o primeiro-ministro 
de Israel, Benjamin Netanyahu, que os 
ataques “indiscriminados” contra a Fai-
xa de Gaza, onde moravam mais mais 
de 2 milhões de pessoas antes da guerra, 
levariam Tel Aviv a perder o apoio da 
comunidade internacional. 
“A segurança de Israel pode repousar 
nos Estados Unidos, mas neste momen-
to tem mais do que os Estados Unidos. 
Tem a União Europeia, tem a Europa, 
tem a maior parte do mundo… Mas [os 
israelenses] estão a começar a perder 
esse apoio devido aos bombardeios in-
discriminados que ocorrem”, discursou 
Biden, de improviso. 

‘Guerra continuará com ou sem 
apoio internacional’, diz Israel 

O recém-empossado governo de Javier 
Milei na Argentina prepara um pacote 
econômico de emergência que busca 
“evitar a hiperinflação” e cujas primei-
ras medidas de austeridade serão anun-
ciadas, disse o porta-voz presidencial 
Manuel Adorni. “Estamos imersos em 

uma das crises mais profundas da his-
tória e também caminhamos para a hi-
perinflação. A decisão é evitá-la”, disse 
o responsável em coletiva de imprensa 
na sede presidencial. A Argentina está 
atolada em uma grave crise econômica, 
com uma inflação anualizada superior 

a 140% e uma taxa de pobreza que ul-
trapassa os 40%. Milei, economista ul-
traliberal, defende que o país precisa de 
um tratamento de choque e que o ajuste 
fiscal será equivalente a 5% do Produ-
to Interno Bruto. As primeiras medidas 
concretas serão anunciadas nesta terça-
-feira a partir das 17h00 locais (mes-
mo horário em Brasília), por meio de 
uma mensagem gravada do ministro da 
Economia, Luis Caputo, indicou o por-
ta-voz. “A inflação que vamos evitar 
certamente será muito mais devastado-
ra que a hiperinflação dos anos de 1989 
e 1990. Por isso a nossa preocupação 
e a urgência nas medidas”, destacou 
Adorni. Nas suas declarações, o porta-
-voz evitou referir-se às decisões que 
serão tomadas no mercado de moedas, 
sujeito a um regime de controle desde 
2019 com uma dezena de taxas de câm-
bio diferentes. Ele reiterou, porém, que 
haverá uma redução significativa do 
tamanho do Estado. O setor público na 
Argentina representa mais de 18% do 
emprego total, um dos percentuais mais 
elevados da América Latina, com quase 
3,4 milhões de pessoas. 

Governo argentino prepara pacote 
econômico ‘para evitar hiperinflação’

A Organização Mundial da Saúde 
(OMS) alertou, que Gaza enfrenta uma 
crise de saúde pública “iminente”, pois 
está ficando sem água. A quantidade li-
mitada de água disponível está criando 
uma situação desesperadora, uma vez 
que as vidas de mais de 3.500 pacientes 
em 35 hospitais localizados no enclave 
palestiniano estão em risco imediato, 
afirmou a OMS por meio da plataforma 
X, antigo Twitter. A organização tam-
bém apelou por “acesso desobstruído da 
ajuda humanitária a Gaza”. 

Gaza “estrangulada”
A Faixa de Gaza está sendo “estrangu-
lada” pelo cerco e pelos ataques aéreos 
de Israel há uma semana, segundo a Or-
ganização das Nações Unidas (ONU).  
Grupos de direitos humanos alertam 
que o cerco total imposto por Israel im-
pedindo que bens essenciais entrem em 
Gaza viola o direito internacional. Civis 
e autoridades palestinas alertam que o 
suprimento de alimentos, água e com-
bustível estão acabando.
Os esforços diplomáticos para estabe-
lecer um corredor humanitário e enviar 
suprimentos desesperadamente neces-
sários para Gaza se intensificam a me-
dida que os 2,3 milhões de habitantes da 
faixa costeira começam a sofrer com a 

falta de água potável, alimentos, com-
bustível e medicamentos. As agências 
humanitárias alertam que essa situação 
pode resultar numa crise humanitária 
sem precedentes. “Gaza está sendo es-
trangulada e parece que o mundo neste 
momento perdeu a sua humanidade”, 
disse o comissário-geral da Agência das 
Nações Unidas de Assistência e Obras, 
Philippe Lazzarini, num apelo urgente 
para que Israel permita que a ajuda hu-
manitária entre no território. “Sabemos 
que água é vida. Gaza está ficando sem 
água e Gaza está ficando sem vida.” La-
zzarini disse que Israel não permitiu a 
entrada de “nem uma gota de água, nem 
um grão de trigo, nem um litro de com-
bustível” em Gaza nos últimos oito dias 
e as pessoas presas no território densa-
mente povoado estão desesperadas. 

OMS diz que Gaza enfrenta crise de saúde 
pública “iminente” com falta de água

As divergências entre os Estados Uni-
dos e Israel tornaram-se públicas quan-
do o presidente Joe Biden alertou que 
Israel estava perdendo apoio internacio-
nal à sua campanha contra o Hamas e o 
primeiro-ministro Benjamin Netanyahu 
rejeitou publicamente os planos ame-
ricanos para a Gaza do pós-guerra. As 
divisões, que até agora tinham estado 
contidas nos bastidores, refletem dife-
renças crescentes entre os dois aliados à 
medida que o número de mortos de civis 
em Gaza aumenta. Falando aos doado-
res democratas em Washington, Biden 
expressou críticas ao governo linha 
dura de Israel e disse que Netanyahu 
precisava alterar a sua abordagem. 
“Acho que ele tem que mudar e, com 
este governo, este governo de Israel está 
tornando muito difícil para ele mudar”, 
disse Biden, chamando o governo de 
Netanyahu de “o governo mais conser-
vador da história de Israel”. Ele alertou 
que o apoio à campanha militar do país 
está diminuindo em meio aos pesados 
bombardeios de Gaza e acrescentou que 
o governo israelense “não quer uma so-
lução de dois estados”. Biden disse que 
neste momento Israel “tem o apoio da 
maior parte do mundo”, mas disse que 
“eles estão começando a perder esse 
apoio com os bombardeios indiscrimi-
nados que ocorrem”. Falando antes dos 
comentários de Biden na arrecadação 
de fundos, Netanyahu que ele e o pre-

sidente dos EUA discordam sobre o que 
deveria acontecer com Gaza depois da 
guerra. Em nota, o líder israelense dis-
se: “Sim, há desacordo sobre ‘o dia se-
guinte após o Hamas’ e espero que che-
guemos a um acordo também aqui”. As 
afirmações estão entre as mais sinceras 
até o momento no que diz respeito às 
diferenças persistentes entre Israel e os 
Estados Unidos, o seu principal aliado 

internacional. Antes do início da guerra, 
após os ataques terroristas do Hamas em 
7 de outubro, Biden tinha sido aberto 
nas suas críticas à coligação governa-
mental de Netanyahu, que inclui parti-
dos de extrema direita. 
Mas ele tem estado ao lado de Ne-
tanyahu em público desde o início do 
conflito, apesar das crescentes críticas à 
campanha israelense.

Ministro das Relações Exteriores reage a críticas de Biden e pressão da ONU 
por um cessar-fogo 
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No sábado, 16, a Prefeitura de Carapi-
cuíba, através da Secretaria de Cultura 
e Turismo, realiza a tradicional Canta-

A Secretaria de Saúde de Cotia come-
çou a aplicar o reforço da vacina con-
tra a Covid-19 com a dose Bivalente 
em idosos com 60+ e em indivíduos 
imunocomprometidos com 12 anos ou 
mais, desde que tenham o intervalo de 
6 meses da última dose da Bivalente. 
O imunizante está disponível em todas 
as Unidades Básicas de Saúde (UBSs) 
do município. O reforço segue a re-
comendação do Ministério da Saúde 
para prevenção e controle da doença. 
Para receber a vacina de reforço basta 
comparecer à UBS mais próxima com 
documento oficial de identificação com 
foto e comprovante da última dose (fí-
sico ou digital). A vacina disponível é a 
Pfizer Bivalente, que tem eficácia com-
provada contra as novas subvariantes 
do vírus. Em Nota Técnica, o Ministé-
rio da Saúde informou que foi detecta-
do um surto de Covid-19 no estado do 
Ceará, entre os dias 1º e 30 de novem-
bro de 2023, causado pela sublinhagem 
JN.1 (variante do ômicron), com mais 
de dois mil casos. Diante deste cenário, 
o Secretário da Saúde de Cotia, Mag-
no Sauter, alertou sobre a importância 
da vacinação de reforço para os grupos 

A Prefeitura inaugurou a decoração de 
natal no Centro Administrativo Bandei-
rantes. Na inauguração houve também 
a apresentação do Coral da Terceira 
Idade (Volo Pacem) do Centro de Con-
vivência do Idoso (CCI). Na ocasião, 
prestigiaram o evento servidores e au-
toridades municipais que se divertiram 
e cantaram juntos as músicas cantadas 

pelo Coral do CCI. Foram cantadas mú-
sicas como “Amigos para sempre”, “A 
ele a Glória”, entre outras. Vale ressal-
tar que a prefeitura inaugurou o Natal 
de Luz, com diversos pontos de decora-
ção, Feira da Mulher Empreendedora, 
além de uma programação especial aos 
fins de semana até o dia 06 de janeiro 
de 2024.

A entrega do Boulevard Arnaldo Rodri-
gues Bittencourt, que foi totalmente re-
formado pela Prefeitura de Barueri, por 
meio da Secretaria de Obras, marcou a 
abertura do Natal Encantado de Barueri 
na noite de sábado, 9, com a presença de 
público e autoridades. O evento é realiza-
do também em frente ao Ginásio Polies-
portivo José Corrêa com shows de famo-
sos. De cara nova, o Boulevard Central, 
por conta do Natal Encantado deste ano, 
abriga uma árvore de 33 metros de altu-
ra e uma grande estrutura contendo itens 
como o carrossel natalino, a casa de Pa-
pai Noel e o túnel de luz, além de um 
palco para apresentações de artistas lo-
cais até o dia 22 de dezembro, com início 
sempre às 19h. Já em frente ao Ginásio 
Poliesportivo José Corrêa, os shows co-
meçam às 20h30. O Boulevard foi repa-
ginado em sua área, que mede 6.357,15 
metros quadrados. Recebeu revitaliza-
ção do paisagismo, canteiros de jardins 
com toquinhos de madeira tratada, troca 
de todo o piso em blokret (bloco intertra-

vado) por peças de granito e detalhes em 
porcelanato. A entrada principal é pelas 
laterais, com acesso em frente à fonte de 
led e travessia pelo meio do espaço. O 
projeto do Boulevard traz como novi-
dade a criação de uma ciclofaixa com o 
intuito de tornar Barueri mais acessível 
e com melhor mobilidade urbana. Tem 
também a instalação de guarda-corpos 
com proteção de vidro nas laterais, lixei-
ras e bebedouros; revestimento dos arcos 
e de novos bancos de fitas (cores laranja 
e azul), quiosques, postes galvanizados 
de iluminação, fonte de led no lugar da 
extinta fonte d’água, duas arquibanca-
das de cimento e dois decks: um com 
o nome “Barueri”, letreiro mais alto na 
cor amarela, e outro modelo colmeia 
com floreiras. Responsável por assinar 
o projeto da reforma iniciada em maio, 
o então secretário de Obras, Beto Piteri, 
que agora ocupa a pasta de Governo, en-
fatizou que o Boulevard está no coração 
de Barueri. “Fizemos essa reforma, com 
um projeto bem-elaborado, que deixou o 

lugar maravilhoso, bonito, seguro e to-
talmente acessível. Está moderníssimo! 
Tivemos o cuidado de olhar detalhe por 
detalhe. Um cartão de visita para receber 
as pessoas em momentos festivos como 
esse de confraternização e união. Ficou 
lindo com bela decoração e iluminação. 
Que todas as famílias tenham um Feliz 
Natal e excelente Ano Novo, com saúde 
e prosperidade”.

Calçadas e fiação subterrânea
O investimento incluiu ainda e refor-
ma de calçadas na região central, bem 
como a reestruturação de toda a fiação 
elétrica, telecomunicações no entorno 
do Boulevard, envolvendo também tro-
ca de todo piso em blokret, substituído 
por placas de concreto nas cores branca, 
preta, amarela e cinza, com alta resistên-
cia à abrasão, compressão e à flexão. No 
geral, a reforma de calçadas soma 2.700 
metros quadrados com média de dois 
metros de largura. Foram executadas as 
obras de cabeamento de energia elétrica, 
telefonia, fibra óptica e internet. Com 
isso, todos os fios têm passagem sub-
terrânea, deixando a região mais fluida, 
bonita e segura.

Mais acessível
Frequentadora do Boulevard Central 
desde criança, a jovem Anne Vitória, 
moradora de Jandira, disse que a refor-
ma deixou a região mais bonita. “Gostei 
de toda mudança, principalmente porque 
facilita a vida de pessoas com problema 
de mobilidade. Achei bem criativa a ci-
clofaixa, que é mais segura para os ci-
clistas. O espaço está mais acessível”.   
Residente no Jardim Belval, Gabriele 
Martins completou: “Ficou melhor do 
que antes”. 

Mais de 3,9 mil alunos do 5º ano do En-
sino Fundamental – Ciclo I da rede mu-
nicipal de ensino participam da tradicio-
nal cerimônia de formatura, organizada 
pela Prefeitura de Itapevi. Dividido em 
dois dias, o evento será realizado no 
estádio do Parque da Cidade (Rua Pro-
fessor Dimarães Antônio Sandei, s/nº 
– Cidade Saúde). Os formandos fazem 
parte de 126 turmas, distribuídas em 36 
escolas do sistema municipal. Deste to-
tal, 1.950 estudantes de 18 unidades irão 
participar desta ocasião. A exemplo de 
anos anteriores, a cerimônia oficial será 
curta, porém, com a mesma emoção e 
sentimento das crianças que concluem 
um novo ciclo estudantil. Além dos 
formandos, a solenidade contará com a 
presença dos pais e familiares, além de 
autoridades. Como acontece anualmen-
te, o evento será dividido em duas eta-
pas. A primeira delas será mais formal, 
com o Hino Nacional e o juramento dos 

alunos. Além disso, as crianças também 
farão homenagens aos pais e aos profes-
sores, com apresentações musicais. A 
segunda parte da cerimônia terá bastan-
te diversão. Os alunos curtirão uma ba-
lada exclusiva com os seus respectivos 
familiares. A festa terá muita animação, 
cores e bastante música.

Fim do ano letivo
Mais de 28 mil alunos da rede municipal 
encerram este ano. Desde 2017, a Pre-
feitura tem investido forte em Educa-
ção, com a implantação das Escolas do 
Futuro. Três unidades do gênero já estão 
em funcionamento: Tarsila do Amaral 
(Parque Suburbano); Profª. Irany Tole-
do de Moraes (Santa Rita) e Giovanni 
Cornaro (Cardoso). Outras duas Escolas 
do Futuro estão em construção, uma em 
Amador Bueno e outra na Cohab. Existe 
ainda a previsão de mais duas com esse 
formato no Jardim Julieta e Bela Vista.

Tempo integral
Dentro desse investimento, o ensino in-
tegral será gradativamente aplicado em 
todas as unidades da rede num período 
de dez anos. Além das Escolas do Futu-
ro em atividade, outros dois CEMEBs 
(Centro Municipal de Educação Básica) 
foram adaptados e passaram a funcionar 
em período integral: Professora Magali 
Trevizan Proença de Almeida, na Chá-
cara Santa Cecília, e Governador André 
Franco Montoro, no Cardoso.

Covid-19: Cotia inicia aplicação 
de reforço com vacina Bivalente 
em idosos e imunocomprometidos

Prefeitura de Carapicuíba realiza 
Cantata de Natal no Calçadão

Prefeitura de Santana de Parnaíba 
inaugura decoração de Natal no 
Centro Administrativo Bandeirantes

Formatura do 5º ano da rede municipal 
de Itapevi vai reunir 3,9 mil alunosNatal Encantado marca 

a abertura do Boulevard

prioritários. “Indicadores em outros 
estados e países são termômetros para 
o que pode acontecer em um cenário 
maior. Portanto, a vacinação de reforço 
deve ser tomada pelo público liberado 
para receber esta segunda dose bivalen-
te. A vacina é a melhor e mais eficiente 
forma de prevenção contra esta doença 
e já está disponível nas UBSs”, disse o 
secretário. Segundo as orientações do 
Ministério da Saúde, são consideradas 
pessoas imunocomprometidos pessoas 
com Imunodeficiência primária grave; 

Tratamento de quimioterapia para cân-
cer; Transplantados de órgãos sólidos 
ou de células-tronco hematopiéticas 
(TCTH) em uso de drogas imunossu-
pressoras; Pessoas vivendo com HIV / 
AIDS; Uso de corticóides em doses de 
20 mg/dia ou mais de prednisona, ou 
equivalente, por 14 dias ou mais; Uso 
de drogas modificadoras para o siste-
ma imune; Auto inflamatórias, doenças 
intestinais inflamatórias; Pacientes em 
hemodiálise; Pacientes com doenças 
imunomediadas inflamatórias crônicas.

ta de Natal. Desta vez, no Calçadão. A 
Cantata é um tipo de composição vocal 
para uma ou mais vozes, com acompa-

nhamento instrumental e, às vezes, tam-
bém com coro, com o intuito de repre-
sentar e celebrar o nascimento de Jesus 
e os encantos do período natalino.

Confira a programação completa:
14 horas | Foco Conecta - Apresentação 
Coral do Futuro
14h30 | Associação São Joaquim - Baile 
de Deus Menino
15h10 | Associação São Joaquim - Folia 
de Reis São Joaquim
16 horas | Igreja Adventista - Vocal Zaki
18 horas | Professor Guilherme - Projeto 
Street Dance | 19 horas | Rogerio Iope 
- Banda M.A.L.P (Ministério de Adora-
ção Louvor e Palavra)

A EcoOsasco, por meio da Marquise 
Ambiental, empresa parceira da Prefei-
tura de Osasco, realizará a Carreata de 
Natal. O comboio de caminhões de co-
leta domiciliar do município, especial-
mente decorados e iluminados, partirá 
da garagem da empresa, na Rua Mano-
el Antônio Portela, em Presidente Al-
tino, em direção ao Viaduto Metálico, 
com passagem pelo Paço Municipal, 
palco do Natal Encantado, na Avenida 
Lázaro de Mello Brandão. 
Esse é o terceiro ano consecutivo que a 
EcoOsasco promove a carreata de Na-
tal em Osasco e será a primeira vez que 
a ação acontece simultaneamente tam-
bém em diversas outras cidades brasi-
leiras onde a Marquise Ambiental tem 

atuação. Na sequência, os caminhões 
seguem para o setor de coleta para dar 
início aos trabalhos.

Serviço
Carreata de Natal EcoOsasco
Data: Quarta-feira, 13 de dezembro, a 
partir das 19h
Trajeto: Saída: Rua Manuel Antônio 
Portella – Presidente Altino (garagem 
da EcoOsasco) Segue na direção oeste 
na Rua A, em direção ao Viaduto Único 
Gallafrio. Viaduto Único Gallafrio
Avenida Presidente Altino
Segue sentido Avenida Manoel Pedro 
Pimentel. Avenida Franz Voegeli
Avenida dos Autonomistas
Avenida Lázaro de Mello Brandão

Ecoosasco realiza carreata 
de natal

O evento é realizado também em frente ao Ginásio Poliesportivo 
José Corrêa com shows de famosos

Imunizante está disponível em todas as UBSs de Cotia. Para receber a vacina é preciso 
que a última dose tenha sido aplicada há pelo menos seis meses
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VALE DO PARAÍBA E LITORAL NORTE 05

O Festival de Natação agitou o Centro 
Esportivo Municipal Ubaldo Gonçalves 
(Cemug) no último final de semana, em 
Caraguatatuba. O local recebeu quase 
700 pessoas, entre atletas e visitantes, 

A Prefeitura de São Sebastião, por meio 
da Secretaria de Saúde (SESAU) e da 
Fundação de Saúde Pública (FSPSS), 
iniciou a aplicação da segunda dose de 
reforço da vacina bivalente da Pfizer. A 
recomendação é do Ministério da Saú-
de (MS), após a identificação da circu-
lação no Brasil de duas sublinhagens 

O Vôlei São José/Atleta Cidadão foi 
superado pelo Campinas por 3 sets a 2 
(25x22/ 24x26/ 19x25/ 25x18/ 08x15)  
no ginásio do Teatrão, e terminou com 
o vice-campeonato paulista da catego-
ria sub-19. 
Este foi o segundo jogo da decisão do 
estadual, no qual os joseenses precisa-
vam vencer para forçar o Golden Set, 

A Vigilância Epidemiológica de Tauba-
té informa que a partir desta segunda-
-feira, 11, as salas de vacina do municí-
pio disponibilizam o reforço da vacina 
bivalente contra a Covid-19. Neste mo-
mento, o 2º reforço com a bivalente é 
destinado a pessoas com 60 anos ou 
mais idade e também para imunocom-
prometidos com idade acima de 12 
anos, em ambos os casos que tenham 
recebido a última dose da bivalente há 
mais de seis meses. O imunizante da 
Pfizer está disponível em 33 salas de 
vacinas. Em Taubaté, foi observado a 
partir do mês de julho um crescimento 
no número de casos da Covid. No meio 
do ano foram registrados 70 casos, 175 
em agosto, 626 em setembro, 2.147 ou-
tubro e 1.295 em novembro. Até o mo-
mento, apenas 55.502 pessoas tomaram 

já que na primeira partida, disputada 
na quadra adversária, na semana passa-
da, o Campinas venceu por 3 sets a 0. 
Apesar da derrota na decisão, a equipe 
joseense encerra sua participação no 
torneio com bom retrospecto, entre 14 
clubes concorrentes. 
Na temporada, o time jogou 26 partidas 
e conquistou 21 vitórias.

A Prefeitura de Ilhabela, por meio da 
Secretaria de Cultura, divulga oficial-
mente a programação completa da 
2ª edição do Natal Luz.  A visitação 
é aberta ao público e ocorre todos os 
dias, na Fazenda Engenho D’Água, das 
18h às 23h. Este ano, o evento conta 
com a parceria da Associação Comer-
cial e Empresarial de Ilhabela (ACEI) 
e novas atrações. A Fazenda recebeu 
uma árvore de 27 metros de altura, tú-

nel iluminado que alterna os efeitos de 
cores, cenografia e a loja de artigos na-
talinos da Associação de Pais e Amigos 
dos Excepcionais – Apae de Ilhabela 
e do Fundo Social de Solidariedade. 
Além de toda beleza do local, a Prefei-
tura preparou ainda uma programação 
especial para toda a família aprovei-
tar. Entre os destaques estão atrações 
locais, Orquestra Sinfônica Brasileira, 
músicos do cenário gospel e espetácu-
los infantis.

A Magia do Mickey
As crianças vão poder se encantar com 
as aventuras do ratinho mais famoso do 
mundo no espetáculo “Magic Christ-
mas – Mickey e os poderes mágicos”, 
que ocorre às 19h30. Logo após, às 
21h, o musical “O Grinch”, com temá-
tica natalina, vai trazer mais emoção 
para o evento.

de uma das variantes do coronavírus. 
Neste momento, a vacinação é válida 
para grupos prioritários, mas é neces-
sário que a aplicação da primeira dose 
tenha ocorrido há seis meses ou mais.
Podem ser imunizadas pessoas com 60 
anos ou mais e imunocomprometidos 
acima de 12 anos de idade. Até o dia 

8 de dezembro, 4.224 pessoas desses 
grupos haviam sido imunizadas com a 
primeira dose. 
Esses grupos podem procurar as Uni-
dades de Saúde da Família (USFs) de 
segunda a sexta-feira, das 9h às 16h. É 
necessário apresentar documento com 
foto e carteirinha de vacinação.

Ilhabela divulga programação 
completa do Natal Luz

Prefeitura de São Sebastião inicia aplicação 
de nova dose do reforço da vacina bivalente 
contra Covid

Vôlei São José é vice-campeão 
do Campeonato Paulista Sub-19

Festival de Natação recebe quase 
700 pessoas em Caraguatatuba

Taubaté inicia reforço da vacina 
bivalente contra a covid-19

O local recebeu quase 700 pessoas, entre atletas e visitantes, para 
as demonstrações aquáticas

Até o momento, apenas 55.502 pessoas tomaram a vacina bivalente comparado 
aos mais de 280.000 que se imunizaram com a 1ª dose monovalente

para as demonstrações aquáticas. O 
evento, que é promovido pela Prefeitura 
de Caraguatatuba, por meio da Secreta-
ria de Esportes e Recreação, focou nas 
apresentações dos alunos de natação de 

todas as turmas do Projeto Nova Onda. 
As crianças a partir dos 4 anos até as fai-
xas etárias de 80 anos puderam mostrar 
um pouco de seus conhecimentos e téc-
nicas, adquiridas através de muita práti-
ca e dedicação. Todos os atletas foram 
agraciados com as medalhas de partici-
pação. apoio para a exibição dos nados, 
como o macarrão (aquatube), e também 
o suporte de professores na água. 
Os demais atletas utilizaram diferentes 
técnicas de nado, que foram aprimora-
dos ao longo do ano. Apesar do tempo 
chuvoso, o evento foi considerado um 
sucesso. O secretário de Esportes, Ed-
valdo Ormindo, contou que o evento 
veio para fechar o ano com chave de 
ouro. “O Festival de Natação é sempre 
fantástico e os nossos atletas sabem im-
pressionar. Esse evento certamente fe-
cha o ano com chave de ouro”. O evento 
reuniu os alunos de natação de todas as 
turmas dos núcleos Cemug, Emef Profª 
Maria Thereza de Souza Castro (Getu-
ba) e CIASE Sumaré. Além disso, esse 
ano contou com a participação do Presi-
dente da Câmara, Tato Aguilar.

Teve início neste final de semana, a nova 
operação de verão das linhas munici-
pais do transporte público de Bertioga. 
A Secretaria de Segurança e Mobilidade 
realizou adequações em horários e ser-
viços do sistema de transporte coletivo 
que atende os bairros. A partir desta se-
mana, a frota tem aumento do número 
de carros em circulação e as linhas mu-
nicipais têm ampliação de horário. Já os 
intervalos durante os finais de semana 
ganham redução. Com a alteração, a gra-
de horária de dias úteis passa a vigorar 

nos 7 dias da semana. As mudanças fo-
ram adotadas com base no aumento do 
fluxo de usuários e extensão dos horários 
de funcionamento dos comércios locais, 
buscando a melhoria no atendimento aos 
passageiros. Mais informações sobre o 
atendimento do sistema de transporte co-
letivo podem ser obtidas pela Linha do 
Povo no WhatsApp (13) 99711-9321. Já 
a relação completa de itinerários e horá-
rios do sistema pode ser consultada pela 
internet no link www.horarioscitymais.
com.br/bertioga.

Linhas de ônibus têm ampliação 
de horários em Bertioga

a vacina bivalente comparado aos mais 
de 280.000 que se imunizaram com a 1ª 
dose monovalente. O reforço da biva-
lente é uma recomendação do Ministé-

rio da Saúde por conta da detecção no 
Brasil de uma variante da Ômicron e 
duas sublinhagens, além de um surto de 
Covid-19 registrado no Ceará.

Até o momento, apenas 55.502 pessoas tomaram a vacina bivalente comparado 
aos mais de 280.000 que se imunizaram com a 1ª dose monovalente
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06 CIÊNCIA  E TECNOLOGIA

Estudo do Centro de Estudos de Segu-
rança e Cidadania (Cesec) mostra que 
47,6 milhões de brasileiros estão po-
tencialmente sob vigilância de câme-
ras de reconhecimento facial no país. 
Isso representa cerca de um quinto da 
população. O levantamento foi feito 
com base nos locais onde essa tecnolo-
gia está sendo usada. De acordo com o 
trabalho, há pelo menos 165 de proje-
tos de videomonitoramento com reco-
nhecimento facial. Na Região Sudes-
te, segundo o estudo há 21,7 milhões 

pessoas sujeitas a essa tecnologia. No 
Nordeste, são 14,1 milhões.  O levan-
tamento mostrou ainda que o estado 
da Bahia fez o maior investimento na 
ferramenta (R$ 728 milhões). Goiás 
concentra o maior número de projetos 
ativos (64), devido ao fato de que a po-
lítica está sendo executada pelos mu-
nicípios. Segundo a coordenadora do 
estudo, Thallita Lima, a tecnologia de 
reconhecimento facial precisa ser mais 
bem pensada e regulamentada, antes 
de ser tão amplamente utilizada. Ela 

questionou a eficiência da tecnologia, 
uma vez que não há efeitos práticos na 
redução da violência, onde ela tem sido 
usada. Além disso, a tecnologia está 
sujeita a falhas no reconhecimento fa-
cial, que pode tanto não reconhecer os 
suspeitos como também lançar suspei-
tas sobre pessoas inocentes.  “A gente 
tem estudos, desde 2018, que mostram 
que as tecnologias de reconhecimen-
to facial são enviesadas e, portanto, 
vulnerabilizam principalmente grupos 
minoritários, como pessoas negras, 
mulheres negras em especial, pessoas 
não-binárias. Por isso, a gente preci-
sa refletir quais são os riscos quando 
a gente usa essa tecnologia de forma 
tão ampliada no nosso espaço urbano”, 
explicou a pesquisadora. Além disso, 
Thallita questiona ainda os gastos ne-
cessários para a implantação dessa tec-
nologia, inclusive em cidades pequenas 
que não enfrentam grandes problemas 
em relação à violência. “A tecnologia 
de reconhecimento facial, pelos levan-
tamentos, não tem sido eficiente para 
modificar a experiência da insegurança 
nas cidades e os indicadores de segu-
rança pública. E é muito cara. Será que 
vale a pena investir em algo que a gen-
te sabe que não vai dar certo?”. 

A chuva de meteoros Gemínidas terá 
um pico entre os dias 13 e 14 de dezem-
bro deste ano, o fenômeno acontece este 
ano entre os dias 19 de novembro e 24 
de dezembro. Essa chuva acontece anu-
almente próximo do mês de dezembro. 
Segundo a Nasa, ela é “uma das melho-

res e mais confiáveis chuvas de meteo-
ros anuais”. Os Gemínideos começaram 
a aparecer em meados do século XIX, 
e as primeiras chuvas tiveram cerca de 
10 a 20 meteoros vistos por hora. Mas 
o fenômeno cresceu e se tornou uma 
das maiores chuvas do ano. Durante seu 

pico, 120 meteoros podem ser vistos por 
hora em “condições perfeitas”, confor-
me informações da Nasa.

O que é uma chuva de meteoros?
A chuva de meteoros é o nome dado 
ao fenômeno em que muitos meteoros 
(rochas espaciais) entram na atmosfe-
ra da Terra, conforme define a Nasa. 
A agência explica que à medida que a 
rocha espacial cai na direção da Terra, 
a resistência do ar sobre a rocha torna-
-a extremamente quente, e vemos uma 
“estrela cadente”. “Essa faixa brilhante 
não é realmente uma rocha, mas sim o ar 
quente e brilhante à medida que a rocha 
quente atravessa a atmosfera.”, explica 
a agência espacial dos EUA. Isso acon-
tece com alguma frequência, porque 
à medida que um cometa se aproxima 
do Sol e parte da sua superfície gelada 
evapora, liberando partículas de poeira 
e rocha, que são detritos espalhados ao 
longo do percurso. “Várias vezes por 
ano, enquanto a Terra faz a sua viagem 
em torno do Sol, a sua órbita cruza a ór-
bita de um cometa, o que significa que a 
Terra se choca contra um monte de de-
tritos de cometa.”

A SpaceX adiou o próximo lançamento 
de seu foguete Falcon Heavy atrasando 
a mais recente missão de um misterioso 
avião espacial que continua sendo um 
dos projetos mais fascinantes das For-
ças Armadas dos Estados Unidos, en-
quanto o país corre para explorar mais 
profundamente o cosmos. A espaçonave 
robótica secreta X-37B estava progra-
mada para decolar a bordo de um fo-
guete SpaceX Falcon Heavy às 20h14 
(horário do leste dos EUA) do Centro 
Espacial Kennedy da NASA, na Flóri-
da. No entanto, a empresa afirmou na se-
gunda-feira à noite que estava adiando o 
lançamento “devido a um problema do 
lado terrestre” — indicando um proble-
ma com a plataforma de lançamento ou 
sistemas de abastecimento do foguete, 
de acordo com uma postagem nas redes 
sociais da SpaceX. A empresa afirmou 
que está trabalhando agora para deco-
lar na próxima oportunidade de lança-
mento disponível, A SpaceX Anunciou 
que a transmissão da nova tentativa de 
lançamento será feita em seu perfil no 
X (antigo Twitter). Assemelhando-se a 

um mini-ônibus espacial da Nasa com 
as janelas escurecidas, o avião espacial 
reutilizável X-37B está prestes a iniciar 
sua sétima missão experimental. Mui-
tas das tarefas misteriosas do X-37B 
são mantidas em segredo, mas a Força 
Espacial dos EUA forneceu alguns de-
talhes sobre os objetivos desta missão 
não tripulada.

O que o X-37B está fazendo
A espaçonave possibilita que os Es-
tados Unidos realizem experimentos 
para entender melhor como melhorar 
as operações espaciais em andamento 
e futuras e empurrar os limites do que 
é possível, de acordo com uma decla-
ração do General B. Chance Saltzman, 
chefe de operações espaciais da Força 
Espacial dos EUA. Entre as pesquisas 
a bordo estará um experimento da Nasa 
que visa encontrar maneiras de susten-
tar astronautas em futuras missões no 
espaço profundo. Chamado Seeds-2, ele 
“exporá sementes de plantas ao ambien-
te de radiação severa do voo espacial de 
longa duração” e se baseará em pesqui-
sas anteriores realizadas nas missões do 
X-37B. Os experimentos também “in-
cluem operar a espaçonave reutilizável 
em novos regimes orbitais, experimen-
tar com tecnologias futuras de conscien-
tização do domínio espacial e investigar 
os efeitos da radiação em materiais for-
necidos pela Nasa”, de acordo com a 
Força Espacial dos EUA. Regimes orbi-
tais são áreas do espaço onde diferentes 
corpos celestes têm a maior influência 
gravitacional. Se a gravidade da Terra 
for dominante, por exemplo, é chamado 
de “regime geocêntrico”.

WhatsApp vai permitir áudios 
com reprodução única

Nova tentativa de lançamento 
do avião espacial X-37B

Chuva de meteoros Gemínidas terá pico; 
entenda o fenômeno

A Uber anunciou o Uber Pet, uma nova 
categoria no aplicativo de transporte, 
nesta semana. O modelo funcionará para 
viagens com apenas um animal (cão ou 
gato) acompanhado de seu tutor de for-
ma planejada, através do Uber Reserve. 
O serviço, a princípio, será disponibili-
zado aos usuários como um piloto nas 
principais regiões de Curitiba e, em se-
guida, expandido aos poucos. Em nota, a 
empresa explicou que o Uber Pet é uma 
modalidade exclusiva para cães e gatos 
e o serviço funcionará com uma reserva 
com antecedência mínima de 30 minu-
tos, seguindo todas as características da 
modalidade Uber Reserve. Para que o 
motorista receba solicitações de viagens 

no Uber Pet eles precisam revisar e acei-
tar os termos e condições da modalida-
de. Oferecer o serviço é opcional para os 
motoristas que utilizam o aplicativo. A 
Uber ainda ressalta que o transporte dos 
animais deve ser feito “dentro de bolsas 
ou caixas de viagem, com coleiras e fo-
cinheiras, para a segurança do motorista 
parceiro e dos animais, além do uso de 
toalhas durante a viagem, como forma de 
preservação do veículo”. 
“Ao usar o Uber Pet, o usuário é res-
ponsável por controlar seu animal e pelo 
cumprimento das regras da modalidade, 
por isso não são permitidas viagens de 
animais desacompanhados”, anunciou a 
empresa em nota.

Uber Pet: app anuncia nova categoria 
para animais acompanhados

Mais de 47 milhões podem estar sob 
vigilância de reconhecimento facial
Tecnologia é usada como ferramenta em políticas de segurança pública

Após o recurso que permite enviar fotos e vídeos com visualização única no WhatsApp, a plataforma 
também vai permitir que mensagens de áudio sejam enviadas com reprodução única

Após o recurso que permite enviar fo-
tos e vídeos com visualização única no 
WhatsApp, a plataforma também vai li-
berar áudios que desaparecem depois de 
serem ouvidos. Após o recurso que per-
mite enviar fotos e vídeos com visuali-
zação única no WhatsApp, a plataforma 

também vai permitir que mensagens de 
áudio sejam enviadas com reprodução 
única. As mensagens de voz com repro-
dução única vão desaparecer depois de 
serem ouvidas. Para sinalizar essa ca-
racterística, elas serão marcadas com o 
ícone de número um, assim como as fo-

tos e vídeos que já possuem o recurso. O 
WhatsApp reforçou que todas as mensa-
gens são protegidas com criptografia de 
ponta a ponta, e que a visualização única 
é apenas mais um recurso para garantir 
privacidade. O novo recurso deve ser 
lançado globalmente nos próximos dias.

O Brasil precisa de leis para regular a 
inteligência artificial, as plataformas e os 
crimes eleitorais associados à desinfor-
mação. Esta é a avaliação do diretor-exe-
cutivo do Instituto Tecnologia e Socieda-
de. “Temos pautas do mundo digital que 
precisam avançar. O problema é sistêmi-
co e tem de ser atacado sob diferentes 
frentes”, completou. Para o especialista, 
esta é a melhor forma para controlar o 
problema. A União Europeia chegou a 
um acordo provisório sobre uma legisla-
ção inédita no mundo para regular o uso 
da inteligência artificial. Segundo Fabro, 
a ideia europeia é criar regras para qual-
quer uso da inteligência artificial. “Os 
que tiverem mais riscos, como a demo-
cracia, precisam de regras mais restritas, 
enquanto os que oferecerem menos, pre-
cisam de menos restrições”, disse. Pa-
ralelamente a isso, a visão dos Estados 
Unidos prevê “deixar que o mercado se 

autorregule.” “O modelo do Senado é 
parecido com o europeu, enquanto o da 
Câmara se assemelha ao dos EUA”, ex-
plicou. De qualquer forma, Fabro acredi-
ta que o “problema é complexo” e, por-
tanto, precisa ser discutido.

Precisamos de leis para regular 
inteligência artificial e plataformas, 
diz especialista

Acreditava-se que as ondas gigantes vinham da junção de correntes 
marítimas com ventos, mas IA descobriu o motivo real.

120 meteoros podem ser vistos por hora em “condições perfeitas” durante o pico, 
segundo a Nasa
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O pontapé inicial da 20ª edição do Mun-
dial de Clubes da Fifa será dado com o 
único confronto da primeira fase: o Al-
-Ittihad (Arábia Saudita) encara o Au-
ckland City (Nova Zelândia), no estádio 
King Abdullah, na cidade saudita de Je-
ddah. Um deles pode cruzar o caminho 
do Fluminense, time brasileiro campeão 

da Copa Libertadores da América, que 
só estreará no Mundial semana que vem, 
na fase de semifinais. O vencedor do 
jogo do primeiro jogo do Mundial en-
frentará nas quartas de final o Al-Ahly 
(Egito), Quem ganhar terá pela frente 
o Tricolor carioca, Dono da casa, o Al 
Ittihad foi campeão saudita (Saudi Pro 

League) na última temporada (2022/23) 
e contará com o apoio da torcida local na 
estreia contra o Auckland. No comando 
técnico está o argentino Marcelo Gallar-
do - ex-River Plate (Argentina) - que tem 
no elenco estrelas internacionais (Karim 
Benzema e N’Golo Kanté) e também 
brasileiros (Romarinho, Marcelo Grohe 
e Fabinho). Na atual temporada do Saudi 
Pro League, o time de Gallardo ocupa a 
quinta posição, 16 pontos atrás do líder 
Al-Hilal (44 pontos). Já o Auckland City, 
do técnico espanhol Albert Riera, asse-
gurou presença no Mundial ao vencer a 
Liga dos Campeões da Oceania. Será a 
11ª vez que o clube neozelandês partici-
pa da competição. 
O melhor desempenho foi em 2014, 
quando terminou na terceira posição. Na 
ocasião, o Auckland foi superado pelo 
San Lorenzo (Argentina) nas semifinais 
e, na sequência, derrotou o Cruz Azul 
(México) na disputa pelo terceiro lugar. 
Estão previstos os duelos de quarta de fi-
nal do Mundial. Antes do embate entre o 
vencedor da primeira fase (Al Ittihad ou 
Auckland) e o Al-Ahly, outros dois times 
entrarão em campo às 11h: o Club León 
(México), campeão da Concachampions 
(torneio organizado pela Concacaf), en-
frenta o Urawa Red Diamonds (Japão), 
vencedor da Liga dos Campeões da Ásia.  
Quem ganhar medirá forças com o Man-
chester City (Inglaterra), vencedor da 
Liga dos Campeões da Uefa, nas semifi-
nais do Mundial.

Em Miami, nos Estados Unidos, foi de 
muitas vitórias para o Brasil. O Panam 
Sports Awards, premiação para os atle-
tas que se destacaram durante o Pan e o 
Parapan – que neste ano foram disputa-
dos em Santiago, no Chile –, coroou o 
2023 de quatro brasileiros: Rebeca An-
drade (foto em destque), Monik Bisoni, 
Maria Eduarda Alexandre e Douglas 
Matera. No total, foram 16 categorias 
premiadas. Rebeca, que conquistou 
quatro medalhas (dois ouros e duas 
pratas) em Santiago na ginástica artís-
tica, ganhou na categoria Participação 
de Destaque, para atletas que tiveram 
grande desempenho dentro e fora do 
esporte. Monik Bisoni, que foi campeã 
do torneio feminino de e-football no 
Pan, ganhou como Melhor Atleta de 
E-sports. Maria Eduarda Alexandre, da 
ginástica rítmica, foi a vencedora na ca-
tegoria “Legado Cali 2021 feminina”, 
para atletas que haviam se destacado 
anteriormente nos Jogos Pan-America-
nos Júnior, dois anos antes, realizados 

na cidade colombiana. Em Santiago, a 
ginasta de apenas 16 anos ganhou qua-
tro medalhas: ouro no arco e nas maças, 
prata na fita e bronze no individual ge-
ral. Por último, o nadador paralímpico 

Douglas Matera, da classe S12 (bai-
xa visão), ganhou como melhor atleta 
masculino do Parapan. Ele teve um 
desempenho incrível na capital chilena: 
disputou oito provas e ganhou as oito.

A seleção brasileira conheceu o seu ca-
minho na primeira fase da próxima edi-
ção da Copa América de futebol mas-
culino, que será disputada entre os dias 
20 de junho e 14 de julho de 2024 nos 
Estados Unidos. Sorteio realizado pela 
Conmebol (Confederação Sul-America-
na de Futebol) definiu que o Brasil joga-
rá no Grupo D ao lado da Colômbia, do 
Paraguai e de um representante ainda a 
ser definido da Concacaf (Confederação 
de Futebol da América do Norte, Central 
e Caribe). E a estreia da equipe coman-
dada pelo técnico Fernando Diniz será 
justamente contra a equipe da Concacaf 
(que pode ser Costa Rica ou Honduras), 
no dia 21 de junho no SoFI Stadium, em 
Inglewood. O segundo compromisso do 
Brasil é diante do Paraguai, no dia 28 
de junho no Allegiant Stadium, em Las 
Vegas. A última participação da seleção 
brasileira na fase inicial da competição 
será no dia 2 de julho, contra a Colôm-
bia no Levi’s Stadium, em Santa Clara.

Grupos e datas
A campeã mundial Argentina está no 
Grupo A da competição, junto com 
Peru, Chile e um representante da Con-
cacaf (que será Canadá ou Trinidad e 
Tobago). Já o Grupo B é formado por 

México, Equador, Venezuela e Jamaica. 
Por fim, o Grupo C conta com Estados 
Unidos, Uruguai, Panamá e Bolívia. A 
fase de grupos da competição, que terá 
a participação de 10 seleções da Con-
mebol e de 6 seleções convidadas da 
Concacaf (Confederação de Futebol da 
América do Norte, Central e Caribe), 
será disputada entre 20 de junho e 2 de 
julho de 2024. As partidas das quartas 
de final serão nos dias 4 e 6 de julho, 
as semifinais nos dias 9 e 10 de julho, o 
jogo que definirá o terceiro colocado no 
dia 13 de julho, enquanto a grande final 
está marcada para 14 de julho.

O comitê informou que dos 4,6 mil atle-
tas classificados para os Jogos de 2024 
até o momento, somente oito são russos 
e três são bielorrussos. Por outro lado, a 
Ucrânia tem por volta de 60 competido-
res. De acordo com a entidade, os com-
petidores destes países disputarão so-
mente disciplinas individuais na capital 
francesa. Russos e bielorrussos não rece-
beram autorização para competirem em 
esportes coletivos. O COI ainda alertou 
que os atletas ou equipes que apoiarem 
ativamente a invasão de Moscou serão 
excluídos. Com essas condições, os atle-
tas não poderão exibir bandeiras, emble-
mas ou hinos durante o megaevento es-
portivo. O comitê informou que dos 4,6 
mil atletas classificados para os Jogos de 
2024 até o momento, somente oito são 
russos e três são bielorrussos. Por outro 
lado, a Ucrânia tem por volta de 60 com-

petidores.  A guerra na Ucrânia, que teve 
início no ano passado, fez diversas enti-
dades esportivas a proibirem a participa-
ção de atletas russos e bielorrussos em 
competições internacionais. No entanto, 
algumas modalidades autorizaram o re-
torno parcial de competidores das duas 
nações, mas como atletas neutros. Itália 
avaliará pedidos para sediar provas de 
bobsled em 2026 

Brasil sai do Panam Sports Awards 
com quatro atletas premiados

Atletas russos e bielorrussos disputarão 
Jogos de Paris como neutros

Possíveis adversários do Flu estreiam 
no Mundial de Clubes

Evento premiou quem se destacou nos Jogos Pan e Parapan-americanos

A mais tradicional - e a maior - premia-
ção do futebol nacional, a ESPN Bola 
de Prata Sportingbet, em São Paulo, os 
melhores jogadores e as melhores joga-
doras do Campeonato Brasileiro. E os 
premiados com a Bola de Ouro foram 
Aline Gomes, da Ferroviária, e Luís Su-
árez (foto), do Grêmio. Além da Bola 
de Ouro, a jogadora Aline Gomes tam-
bém foi recebeu duas Bolas de Prata de 
revelação do campeonato e melhor ata-
cante. Já Suárez levou também a Bola 
de Prata de melhor atacante. “Sempre 

vou me lembrar de todo o carinho da 
gente daqui, do torcedor do Grêmio e 
dos torcedores de outros times. Isso vai 
ficar na minha lembrança”, disse Suá-
rez, que está se despedindo do Brasil. 
Ele deve ir para o Inter Miami, onde 
joga seu amigo Lionel Messi. Aline, a 
maior vencedora da noite, celebrou os 
prêmios que recebeu. “Fiquei sabendo 
que tinha recebido o Bola de Ouro e 
também de [melhor] atacante. Mas o de 
revelação foi uma surpresa, só foi reve-
lado na hora. Estou muito feliz”, disse 

Suárez e Aline Gomes ganham Bola 
de Ouro do Campeonato Brasileiro

ela. Quando questionada se poderá, no 
futuro, se tornar sucessora da Marta, 
considerada a maior jogadora da his-
tória do Brasil e do futebol mundial, 
Aline disse que poderá assumir essa 
responsabilidade. “Essa é uma respon-
sabilidade muito grande, mas aceito. 
Vou pegar para mim essa responsa-
bilidade. Igualar-me a ela será muito 
difícil, não tem como comparar. Mas 
aceito esse posto e vou treinar bastante 
[para isso]”, argumentou.

Bola de Prata
Com a Bola de Prata, que premia os 
melhores jogadores e jogadoras do 
campeonato em diversas categorias, a 
equipe que teve mais atletas premiados 
foi o Palmeiras, que se consagrou cam-
peão brasileiro na noite de ontem (6), 
conquistando o 12º título no Campeo-
nato Brasileiro. 
No masculino, o Palmeiras conquistou 
a Bola de Prata de melhor treinador 
para Abel Ferreira. Também foram pre-
miados o jovem Endrick (revelação e 
gol mais bonito), o goleiro Weverton, 
Raphael Veiga (meia), Mayke (lateral-
-direito), Murilo (zagueiro) e Piquerez 
(lateral-esquerdo). 

Revés deixa a seleção na 6ª posição da classificação 
da competição

Brasil conhece adversários 
da Copa América 2024

A seleção brasileira de handebol derro-
tou a Argentina por 33 a 19, na Dina-
marca, para continuar viva no Mundial 
feminino. Com este triunfo o Brasil fica 
na 4ª posição do Grupo 4 com quatro 
pontos, com possibilidades de fechar 
esta etapa da competição na vice-lide-
rança, o que garante a classificação para 
a próxima fase. Para conseguir avançar, 
a equipe comandada pelo técnico Cris-
tiano Rocha tem obrigação de superar. 
A República Tcheca, que ocupa a 3ª 

posição da chave com seis pontos, por 
ao menos cinco gols de diferença e tor-
cer para que a Holanda, líder da chave 
com oito pontos, supere a Espanha, 2ª 
colocada com seis pontos. Na partida 
desta sexta-feira, uma reedição da final 
do último Pan-Americano, a seleção 
brasileira teve como destaque a goleira 
Gabriela Moreschi, escolhida como a 
MVP (jogadora mais valiosa) do jogo. 
Já Bruna de Paula contribuiu com cinco 
gols marcados.

Brasil supera Argentina e continua 
vivo no Mundial de handebol
Seleção depende de combinação de resultados 
para avançar de fase
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Renault e Volkswagen estão desenvol-
vendo suas propostas para elétricos 
abaixo de € 20.000 no mercado europeu, 
mas parece que somente isso não será 
suficiente para deter o avanço dos car-
ros elétricos chineses. Assim, segundo o 
jornal alemão Handelsblatt, Volkswagen 
e Renault estariam negociando o desen-
volvimento em conjunto de um novo 
carro elétrico barato com preço inferior a 
€ 20.000 para segurar o ímpeto dos chi-
neses. Embora as negociações estejam 
ainda no início, a informação confirma 
mensagens de executivos da Volkswa-
gen, como Thomas Schäfer, CEO da 
marca Volkswagen, que disse que um 
carro elétrico com este preço surgiria 
somente entre 2026 e 2027. Como se 
sabe, três a quatro anos para o desen-

volvimento de um carro elétrico barato 
parecem muita coisa, mas num negócio 
envolvendo fabricantes distintos como 
VW e Renault, o tempo maior acaba 
sendo mais lógico, dado o envolvimen-
to complexo das equipes. Uma fonte da 
VW disse, referindo-se ao carro elétrico, 
que a empresa pode fazer o carro sozinha 
se for o caso, porém, um porta-voz da 
Renault afirmou: “Estamos em discus-
sões diferentes, mas nada foi fechado. ” 
Ainda na Volkswagen, a Seat poderia ser 
uma beneficiada, embora a marca esteja 
de certa forma se despendido da comer-
cialização de veículos, porém, a Skoda 
surge como uma opção viável para este 
novo produto. A Renault, por sua vez, 
pode ainda explorar o caso dividindo os 
custos com Nissan e Mitsubishi, além 
de oferecer o carrinho pela Dacia, mas a 
questão toda é o tempo para se alcançar 
isso. Hoje, a Renault tem parceria com a 
Geely, que fará o Novo Twingo a partir 
da Smart, enquanto tem metade da Horse 
para desenvolvimento de carros baratos 
para mercados emergentes, porém, sem 
nenhum carro elétrico na pauta. Por ora, 
tudo continua fresco nessa tela que se de-
senha para uma união improvável, mas 
que pode dar a entender a que ponto os 
fabricantes europeus estão dispostos a ir 
para impedir um domínio chinês

A briga entre Nissan Kicks e Fiat Pulse 
mostra que esses SUVs tem estratégias 
bem diferentes em nosso mercado. O 
primeiro segue com seu público fiel, en-
quanto o outro está entre os mais baratos 
do segmento. Além disso, eles também 

apresentam muitas diferenças na lista 
de equipamentos, custo de manutenção, 
espaço interno e principalmente na mo-
torização. Mas você vai ficar surpreso 
com o resultado desse comparativo.  A 
estratégia usada pelas marcas neste que-

sito do duelo é diferente, tanto no núme-
ro de versões, como na faixa de preço. 
Enquanto um tem mais versões e é mais 
caro, o outro enxugou sua linha e aposta 
em valores mais chamativos. Vamos co-
meçar pelo Kicks, que não altera o con-
junto mecânico em suas sete configura-
ções. O que muda é conteúdo de cada 
versão, sendo que algumas delas ainda 
contam com pacotes opcionais (que são 
vendidos como versões separadas). Os 
valores partem de R$ 112.990 na versão 
Active, o que é interessante no segmen-
to quando vemos que ela vem com câm-
bio automático e uma lista razoável de 
equipamentos. Acima dela ainda apare-
cem as versões Active com multimídia 
e Sense. Depois disso, o SUV da Nissan 
dá um salto de quase R$ 15 mil no pre-
ço para chegar à intermediária Advance, 
que conta com duas opções. Finalmen-
te, a linha ainda tem a topo de linha Ex-
clusive, que alcança os R$ 148.790.

Vendas carros híbridos e elétricos no 
Brasil podem crescer 61% em 2024 
As previsões da Anfavea apontam a 
comercialização de 142.000 unidades 
de carros eletrificados - em 2020 foram 
20.000. A Anfavea divulgou suas previ-
sões de mercado para carros híbridos e 
elétricos. Segundo a associação de fa-
bricantes, as vendas destes devem cres-
cer 61% em 2024, passando de 88.800 
unidades para 142.000.  A projeção 
foi feita com base no volume de ven-
das estimado de 2023, uma vez que o 
mês de dezembro não está fechado. De 
acordo com as previsões, as vendas de 
carros elétricos em 2024 podem chegar 

a 24.100 exemplares, contra 15.200 de 
2023.  Por sua vez, os híbridos devem 
contabilizar 117.900 unidades, um se-
nhor aumento face os 73.600 deste 
ano.  Chama atenção também a escala 
do crescimento de tais modelos. Se em 
2020 eles respondiam por 19.700 unida-
des, o número foi ampliado ano a ano.  
e contabilizarmos todos os anos desde 
então, foram 35.000 híbridos e elétricos 
em 2021 (77% a mais),  49.200 em 2022 
(41%), 88.800 em 2023 (80%) e, agora, 
a previsão é de 142.000 (61%). Se antes 
era marginal, a ampliação da participa-

Nissan Kicks vs Fiat Pulse: Veja 
onde cada um é melhor

VW e Renault negociam 
desenvolvimento de carro 
elétrico barato

O primeiro segue com seu público fiel, enquanto o outro está entre 
os mais baratos do segmento

ção dos automóveis totalmente elétri-
cos foi expandida em mais de 24 vezes 
no período entre 2020 e a projeção de 
2024, passando de 800 carros para os 
24.100 previstos. Embora o aumento na 
taxação de automóveis verdes importa-
dos terá impacto, parece que isso não 
afetará a grande ampliação prevista. A 
chegada de novos fabricantes e a insta-
lação nacional da BYD e da Great Wall 
Motors devem responder por parte do 
aumento. Além disso, também são es-
perados híbridos nacionais de marcas já 
instaladas no Brasil.
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O Sistema de Seleção Unificada (Sisu) 
passará a ter apenas uma edição por ano 
a partir de 2024. O programa seleciona 
estudantes para vagas em universida-
des públicas de todo o país com base 
na nota no Exame Nacional do Ensi-
no Médio (Enem). De acordo com o 
Ministério da Educação (MEC), ainda 
nesta semana, será publicado o edital do 
Sisu do próximo ano, que deverá trazer 
mais detalhes sobre a mudança. Criado 
em 2009 e implementado em 2010, o 
Sisu é realizado tradicionalmente duas 
vezes por ano, selecionando estudantes 
para vagas no ensino superior tanto no 
primeiro quanto no segundo semestre 
de cada ano. A partir do ano que vem, 
no entanto, deverá ser feito apenas um 
processo seletivo por ano. O Sisu é um 
sistema que reúne em uma mesma plata-
forma as vagas ofertadas por instituições 
públicas de ensino superior, sejam elas 
federais, estaduais ou municipais. Para 
participar, os estudantes devem ter feito 
a última edição do Enem e não podem 
ter tirado zero na prova de redação. Na 
hora da inscrição, os candidatos podem 
escolher até duas opções curso nas quais 

desejam concorrer a vagas. Uma vez por 
dia, durante o período de inscrição, é di-
vulgada a nota de corte de cada curso, 
baseada nas notas dos candidatos inscri-
tos até aquele momento. Os candidatos 
podem mudar de opção de curso até no 
último dia de inscrição. A edição do iní-
cio do ano é que conta com a maior par-
ticipação de instituições e também a que 
tem a maior oferta de vagas. Na primeira 
edição de 2023, foram ofertadas 226.399 
vagas de 6.402 cursos de graduação em 
128 instituições federais, estaduais ou 
municipais de ensino, sendo 63 univer-
sidades federais. Já a segunda edição de 
2023  disponibilizou 51.277 vagas em 
1.666 cursos de graduação, de 65 insti-
tuições de educação superior.

No Brasil, menos de metade dos estu-
dantes de 15 anos de idade conseguiu 
atingir um nível mínimo de aprendiza-
do em matemática e ciências, de acordo 
com os resultados obtidos no Programa 
Internacional de Avaliação de Estudan-
tes (Pisa). Apesar do baixo desempe-
nho, a pontuação dos alunos brasileiros 
nas disciplinas avaliadas teve pouca 
variação. Os dados foram divulgados 
nesta terça (5), pela Organização para 
Cooperação e Desenvolvimento Econô-
mico (OCDE) e são referentes ao ano 
passado. Em 2022, o Brasil alcançou 
379 pontos na avaliação de matemática, 
410 pontos em leitura e 403 pontos na 
disciplina de ciências. Na última edi-
ção do Pisa, referente ao ano de 2018, 
a pontuação atingida pelos estudantes 
brasileiros era de 384 em matemática, 
413 em leitura e 404 em ciências. Com 
estes números, o Brasil ocupou as se-
guintes posições no ranking composto 
por 81 nações: Leitura: 53° (em 2018: 
57º) Ciências: 61° (em 2018: 64º) Ma-
temática: 65° (em 2018: 70º) Apesar 
dos resultados considerados abaixo da 
média, se comparados aos dados das 

últimas edições, o Brasil se manteve es-
tável, levando em conta as dificuldades 
impostas pela Covid-19. O país conse-
guiu, inclusive, subir algumas posições 
no ranking. “Considerando que fomos 
um dos campeões do mundo em nú-
meros de dias com escolas fechadas, os 
dados surpreendem: nossos recuos nas 
médias em cada área avaliada não estão 
entre os piores quando considerados os 
países com características e patamares 
prévios similares”, explica Olavo No-
gueira Filho, diretor executivo da ONG 
Todos Pela Educação. 
O Pisa avalia os conhecimentos dos es-
tudantes de 15 anos de idade nas três 
disciplinas mencionadas. 

Brasil tem baixo desempenho e estagna 
em ranking mundial da educação básica

Sisu passará a ter apenas 
uma edição a partir de 2024

Durante o segundo semestre de 2023, os 
alunos do maternal I do Centro Educa-
cional Maria Martinha dos Santos par-
ticiparam de atividades lúdicas e brin-
cadeiras dirigidas que fazem parte do 
projeto de sala “Descobrindo as Cores”, 
elaborado pela professora Isabela. O ob-
jetivo foi estimular a percepção senso-
rial dos pequenos, proporcionando-lhes 
a oportunidade de conhecerem mais so-
bre as cores, de forma lúdica e atrativa.
As atividades do projeto favoreceram 
o desenvolvimento da oralidade dos 
pequenos, estimulando-os a nomear 
e reconhecer as cores ao seu redor. O 
aprendizado sobre as cores e objetos 
do cotidiano também proporcionou um 

contexto significativo para o desenvol-
vimento da linguagem e vocabulário 
das crianças. Com a inclusão de ativida-
des com objetos coloridos, como brin-
quedos pedagógicos e blocos de montar, 
a docente proporcionou interações entre 
os pequenos, promovendo a socializa-
ção e a colaboração. A vivência prática 
e o manuseio desses objetos coloridos 
permitiram que os alunos explorassem 
as cores de maneira tátil e dinâmica. 
Essa abordagem pedagógica não apenas 
enriqueceu o aprendizado sobre as co-
res, mas também cultivou um ambiente 
estimulante e positivo, onde as crian-
ças se sentiam incentivadas a explorar, 
aprender e compartilhar suas experiên-

Descobrindo as Cores: Educadora do Centro 
Educacional Maria Martinha dos Santos 
trabalhou as cores em seu projeto de sala

cias. O envolvimento ativo das crianças 
nas atividades reflete não apenas a efi-
cácia do método, mas também o prazer 
genuíno que experimentaram ao mergu-
lhar no universo das cores.

A Câmara dos Deputados aprovou, por 
unanimidade, nesta terça-feira (12), pro-
jeto de lei que cria um incentivo financei-
ro para alunos de baixa renda do ensino 
médio se manterem na escola e conclu-
írem o ensino básico. O texto cria um 
fundo com aporte de até R$ 20 bilhões 
que poderá ser feito pela União para co-
brir as despesas. A proposta agora segue 
para análise do Senado. O texto prevê o 
pagamento de dois tipos de auxílio, com 
valores ainda a serem definidos. O pri-

meiro auxílio será pago mensalmente, ao 
menos por nove meses ao ano, e poderá 
ser sacado a qualquer momento. A pro-
posta prevê ainda um pagamento anual 
ao final da conclusão de cada ano letivo, 
mas o saque, nesse caso, só poderá ser 
feito após a conclusão de todo o ensino 
médio. O aluno ainda deverá ter uma fre-
quência escolar de 80% dos dias letivos, 
devendo aumentar para 85% de presença 
na sala de aula em até três anos após o 
início do programa, sendo essa frequên-

cia superior aos 75% hoje exigidos para 
aprovação escolar.  O benefício poderá 
ser pago aos estudantes regularmente 
matriculados no ensino médio das redes 
públicas e que sejam de famílias inscritas 
no Cadastro Único (CadÙnico) dos pro-
gramas do governo federal, com priori-
dade para aqueles alunos de famílias com 
renda per capita mensal de até R$ 218. 
O incentivo também poderá ser pago aos 
estudantes da modalidade de Educação 
de Jovens e Adultos (EJA), mas somente 
se tiverem entre 19 e 24 anos. A seleção 
dos alunos deve obedecer aos critérios de 
inscrição do CadÚnico e poderá ter ou-
tros critérios fixados em regulamento do 
Executivo baseados em vulnerabilidade 
social, idade do estudante e modalidade 
de ensino. A relação dos estudantes bene-
ficiados deverá ainda ser disponibilizada 
na internet com acesso público.  O valor 
do auxílio deve ser definido periodica-
mente pelo Executivo federal por meio 
de regulamento “em decorrência da di-
nâmica socioeconômica do país e de es-
tudos técnicos sobre o tema”. Porém, ao 
analisar o projeto, o governo estimou que 
seria possível pagar aproximadamente 
R$ 200 mensais, iniciados quando a ma-
trícula for efetivada. 

Desembargador Mateus Fontes não viu motivos que sustentassem concessão 
de uma liminar para suspender a tramitação do projeto de lei

Câmara aprova auxílio para alunos 
de baixa renda do ensino médio



De 14 à 20 de Dezembro de 2023 www.jornalnc.com

10 SAÚDE E BEM ESTAR

Os brasileiros de 15 a 29 anos estão 
mais sujeitos à violência física, psico-
lógica e sexual. Mais de um quarto dos 
jovens (27%) afirmou ter sido vítima 
algum tipo de agressão no intervalo de 
12 meses que antecederam a Pesqui-
sa Nacional de Saúde (PNS/IBGE) de 
2019. Naquele ano, a taxa de violência 
para essa faixa etária (307,52 casos/100 
mil pessoas) foi 2,07 vezes maior quan-
do comparada à da população adulta. 
No caso de adolescentes entre 15 e 19 
anos, o dado é mais grave: 397 casos 
para cada 100 mil habitantes. “Em to-
das as regiões do Brasil, a faixa etária 
dos jovens-adolescentes (15 aos 19 
anos) forma o principal grupo de víti-
ma de violência”, descreve o relatório 
Panorama da Situação de Saúde dos 

Jovens Brasileiros de 2016 a 2022: 
Intersecções entre Juventude, Saúde e 
Trabalho, pela Fundação Oswaldo Cruz 
(Fiocruz). Além dos dados da PNS, o 
dossiê compila informações da Pes-
quisa Nacional de Amostra Domiciliar 
Contínua (Pnad/IBGE) e traz resultados 
inéditos a partir de bases de dados do 
Sistema Único de Saúde (SUS). À épo-
ca das pesquisas, a população de 15 a 
29 anos correspondia a 49 milhões de 
pessoas (23% dos brasileiros). O estudo 
foi feito por duas áreas da Fiocruz – a 
Coordenação de Cooperação Social da 
Presidência e o Laboratório de Educa-
ção Profissional em Informações e Re-
gistros em Saúde da Escola Politécnica 
de Saúde Joaquim Venâncio. Além das 
situações de violência, o panorama trata 
de condições de trabalho; impactos na 
saúde mental e mortalidade. De acordo 
com o diagnóstico, a possibilidade de 
um homem jovem morrer é quatro ve-
zes maior do que uma mulher - taxas de 
mortalidade de 80,3% e 19,7%, respec-
tivamente. Entre os homens jovens, a 
proporção de pretos e pardos que mor-
rem precocemente (68%) é mais do que 
o dobro dos brancos (29%). 

A campanha Dezembro Laranja busca 
conscientizar as pessoas sobre o câncer 
de pele. Este tipo da doença é o mais 
frequente no Brasil e corresponde a 
30% dos tumores malignos registrados 
no país, segundo o Instituto Nacional 

do Câncer. A doença é dividida entre 
melanoma, que é o mais grave, e o não-
-melanoma. “O não-melanoma é uma 
‘feridinha’ que o paciente tem, há mais 
de 4 semanas, que não cicatriza, pode 
sangrar, descamar e aparece em áreas 

expostas ao sol, como a face, dorso do 
nariz, ombro, couro cabeludo”, expli-
cou. Uma boa forma para identificar 
pintas que podem evoluir para um cân-
cer é o método ABCDE: Assimetria: um 
lado diferente do outro. Borda irregular: 
se o contorno parece contínuo ou é uma 
linha tortuosa. Cor: mais de duas cores, 
como marrom claro e escuro. Diâmetro: 
mais do que 5 milímetros. Evolução: se 
está mudando de cor, forma, tamanho. 
O diagnóstico precoce mais de 90% de 
cura, por isso é superimportante procu-
rar um médico dermatologista. O uso de 
protetor solar é recomendado sempre 
acima do fator 30, “mesmo dentro de 
casa, chovendo ou nublado.”  A quan-
tidade é a de “3 unidades de dedo”: ou 
seja, uma linha de produto que passa pe-
los três dedos da mão. Pálpebras, nuca, 
orelha e dorso dos pés também precisam 
ser protegidos.

Os casos de dengue no Brasil aumenta-
ram 15,8% em 2023 em relação ao ano 
passado, segundo dados divulgados 
nesta sexta-feira (8) pelo Ministério da 
Saúde. As ocorrências passaram de 1,3 
milhão em 2022 para 1,6 milhão este 
ano. Já a taxa de letalidade ficou em 
0,07% nos dois anos, somando 1.053 
mortes confirmadas em 2023 e 999 no 
ano passado. “Fatores como a variação 
climática, o aumento das chuvas, o nú-
mero de pessoas suscetíveis às doenças 
e a mudança na circulação de sorotipo 
do vírus são fatores que podem ter con-
tribuído para esse crescimento”, ava-
liou o ministério em nota. Os estados 
com maior incidência de dengue são 
Espírito Santo, Minas Gerais, Santa 
Catarina, Paraná, Mato Grosso do Sul, 
Distrito Federal e Goiás. 

Chikungunya  
Em relação à chikungunya, até dezem-
bro de 2023, foram notificados 145,3 
mil casos da doença no país, com taxa 
de incidência de 71,6 casos por 100 
mil habitantes. Em comparação com o 
mesmo período de 2022, quando foram 
notificados 264,3 mil casos (123,9 ca-
sos por 100 mil habitantes), a redução 
foi de 45%. Este ano, foram confirma-
dos ainda 100 óbitos provocados pela 
doença. As maiores incidências estão 
em Minas Gerais, no Tocantins e Es-
pírito Santo. 

Zika 
Já os dados de zika foram coletados 
pela pasta até o fim de abril de 2023. 
Ao todo, foram notificados 7.275 mil 
casos da doença, com taxa de incidên-
cia de 3,6 casos por 100 mil habitantes. 

Houve aumento de 1% em relação ao 
mesmo período de 2022, quando 7.218 
mil ocorrências da doença foram notifi-
cadas. Até o momento, não há registro 
de óbitos por zika.  

Criadouros 
O Levantamento Rápido de Índice de 
Infestação por Aedes aegypti (LIRAa) 
e o Levantamento de Índice Amostral 
(LIA) indicam que, em 2023, 74,8% 
dos criadouros do mosquito da dengue 
estão nos domicílios, como em vasos e 
pratos de plantas, garrafas retornáveis, 
pingadeiras, recipientes de degelo em 
geladeiras, bebedouros em geral, pe-
quenas fontes ornamentais e materiais 
em depósitos de construção (sanitários 
estocados, canos). Os números mos-
tram ainda que depósitos de arma-
zenamento de água elevados (caixas 
d’água, tambores, depósitos de alvena-
ria) e no nível do solo (tonel, tambor, 
barril, cisternas, poço, cacimba, cis-
terna) aparecem como segundo maior 
foco de procriação dos mosquitos, com 
22%, enquanto depósitos de pneus e 
lixo têm 3,2%. A pesquisa é realizada 
pela amostragem de imóveis e criadou-
ros com água positivos para larvas de 
Aedes aegypti no âmbito municipal. Os 
estados consolidam os dados dos mu-
nicípios e encaminham ao ministério. 

O diretor da Organização Pan-America-
na de Saúde (Opas), Jarbas Barbosa, que 
o Brasil deve recuperar, nos próximos 
meses, seu certificado de eliminação do 
sarampo. A afirmação foi feita durante 
seminário sobre vacinação na Academia 
Nacional de Medicina, no Rio de Janei-
ro. “O Brasil já se encontra há um ano 
sem nenhum caso novo diagnosticado, 
o que nos permite também ter uma es-
perança muito grande de que, nos pró-
ximos meses. a comissão de verificação 
possa certificar novamente o país”, dis-
se Barbosa. O Brasil recebeu certificado 
de eliminação do sarampo em 2016 da 
Organização Mundial da Saúde (OMS), 
mas acabou perdendo em 2019, devido 
a um surto da doença. As Américas fo-
ram o primeiro continente a receber um 
certificado regional de eliminação da 
doença, mas surtos tanto no Brasil quan-
to na Venezuela, que também perdeu o 
documento em 2019, fizeram com que a 
certificação regional fosse suspensa em 
2018, segundo Barbosa. Uma comissão 
da Opas verificou recentemente que a 
Venezuela interrompeu a transmissão 
da doença, faltando apenas o Brasil para 
que o continente possa novamente ser 
considerada região livre do sarampo.

Cobertura vacinal
O sarampo pode ser evitado com a 
imunização da população. A ministra 
da Saúde, Nísia Trindade, que também 
participou do seminário, afirmou que, 
desde 2016, o Brasil enfrenta o fenô-
meno da hesitação vacinal, com cam-
panhas de desinformação que fazem 
com que a população deixe de buscar a 
imunização e a cobertura vacinal caia. 
Segundo ela, no entanto, dados preli-
minares do Ministério da Saúde, que 
devem ser divulgados nos próximos 
dias, mostram que a cobertura vacinal 

no país voltou a aumentar este ano. 
“Temos clareza de que muito trabalho 
há que ser feito”, disse Nísia. 
“Nós instituímos uma plataforma, Saú-
de com Ciência, como estratégia de 
governo, interministerial, para escla-
recer à população e também identificar 
práticas criminosas de desinformação, 
de disseminação de notícias falsas”. 
Segundo Jarbas Barbosa, os governos 
dos diversos países precisam monito-
rar, todos os dias, e desmistificar boa-
tos que surgem contra as vacinas nas 
redes sociais. 

A Comissão Nacional de Incorpora-
ções de Tecnologias no Sistema Único 
de Saúde (Conitec) deve decidir ainda 
este ano sobre a incorporação da va-
cina contra a dengue ao Sistema Úni-
co de Saúde (SUS). De acordo com 
o secretário de Ciência, Tecnologia e 
Insumos Estratégicos do Ministério 
da Saúde, Leandro Pinheiro Safatle, a 
comissão deve convocar reunião extra-
ordinária até o final de dezembro para a 
tomada de decisão. O ministério abriu 
consulta pública sobre o tema. Consi-
derando o cenário epidemiológico, a 
Conitec já recomendou a incorporação 
do imunizante inicialmente para loca-
lidades e públicos prioritários a serem 
definidos pelo Programa Nacional de 
Imunizações (PNI). Essa definição 
deve considerar regiões de maior inci-
dência e faixas etárias de maior risco 
para agravamento da doença. “Esse 
processo tem sido célere no Ministério 
da Saúde, e esse é um ponto importan-
te a ser enfatizado porque ele faz parte 

dessa estratégia de buscar tecnologias 
que, de fato, atendam a um desafio de 
saúde como esse”, explicou o secretá-
rio. “É um rito regulatório rápido. Vai 
haver uma consulta pública agora e vai 
ser mais rápida. De 10 dias. O processo 
vai estar pronto para tomada de decisão 
rapidamente”, completou.

Preço e doses
A recomendação de incorporação fei-
ta pela comissão está condicionada a 
uma proposta de redução de preço pela 
fabricante. Apesar do desconto inicial-
mente oferecido, o valor por dose, de 
R$ 170, ainda é classificado como alto 
pelo governo federal. “Nesse preço, o 
valor é duas vezes maior que as va-
cinas mais caras incluídas no progra-
ma”, avaliou o ministério em nota. A 
demanda para avaliação da tecnologia 
foi submetida pela empresa japonesa 
Takeda Pharma, fabricante da Qdenga. 
Nos dados avaliados pela comissão, foi 
verificada eficácia geral na redução da 
hospitalização em 84% dos casos de 
dengue. “Para propor uma estratégia 
nacional, o Ministério da Saúde ques-
tionou o quantitativo de doses que po-
deria ser fornecido ao SUS. De acordo 
com o laboratório, poderão ser entre-
gues 8,5 milhões no primeiro ano e um 
total acumulado de 50 milhões em 5 
anos, o que impõe restrições no público 
a ser atendido”, informou o ministério.

Dezembro Laranja: Radiação solar 
é a principal causa do câncer de pele

Um em cada quatro jovens relata 
ter sofrido violência no Brasil

Casos de dengue no Brasil 
aumentam 15,8% em 2023 

Incorporação de vacina contra dengue 
ao SUS deve sair ainda este anoBrasil deve recuperar em breve certificado 

de eliminação do sarampo
TCE fiscalizou 170 locais geridos por organizações sociais

Pacientes em macas improvisadas pelos 
corredores e outros esperando por aten-
dimento médico. Essa é a realidade da 
maioria das emergências dos hospitais 
públicos brasileiros. Desde 2017, um 
projeto leva novas práticas para desafo-
gar os prontos-socorros. Chamado Lean 
nas Emergências, o projeto liderado 
pelo Ministério da Saúde em parceria 
com os hospitais Sírio-Libanês, em São 
Paulo, e Moinhos de Vento, em Porto 
Alegre, aponta para queda de 28% na 
superlotação e mais de 30% no tempo de 
permanência dos pacientes (internados e 
não internados) em 72 hospitais públi-
cos e filantrópicos, de 26 estados.  O 
termo lean, do inglês, significa produzir 
com a máxima eficiência e qualidade, 
sem desperdício. A estratégia de gestão 
é bastante aplicada em diversos setores 
econômicos, grandes empresas, como 
na indústria automotiva, e até mesmo 

em startups. O projeto chega com o in-
tuito de mudar a operação e o fluxo das 
unidades de saúde para melhor atender 
os pacientes em situação emergencial.  
A gerente de Projetos de Compromisso 
Social do Hospital Sírio-Libanês, Cari-
na Tischler Pires, explica que as crises 
nos prontos-socorros são resultado de 
três fatores: alto volume de pacientes, 
falta de leitos para internação por causa 
do tempo elevado de permanência dos 
pacientes, além de processos de trabalho 
pouco eficientes e integrados entre as 
áreas. O projeto visa atacar essas ques-
tões, utilizando recursos e profissionais 
já disponíveis no hospital. “Acredita-
mos que as atividades desenvolvidas se-
jam capazes de promover a autonomia 
intelectual e assistencial dos profissio-
nais envolvidos, resultando em melhora 
na passagem do paciente pelo serviço 
de urgência, até sua chegada ao local 

correto, com recurso correto e no tem-
po correto”, diz a gerente. As medidas 
têm reflexo, ainda, no número de mor-
tes: a redução projetada média é de 3% 
ao mês na taxa de mortalidade, ou seja, 
10.142 vidas impactadas.  “Estima-se 
também que o projeto Lean nas Emer-
gências é capaz de gerar um aumento 
de vagas de internações de 19.672 por 
mês. Este aumento de vagas é atingido 
com a redução do tempo médio de per-
manência hospitalar com a implantação 
das ferramentas pela equipe do hospital, 
sem aumento de custos, construção de 
novos leitos ou contratação de equipe 
extra”, ressalta Carina Pires.  

Mais agilidade
A Santa Casa de Jahu, referência para 
população de 12 cidades no interior 
paulista pelo SUS, aderiu ao Lean nas 
Emergências. Uma das medidas ado-
tadas foi a implantação do fluxista do 
Pronto-Socorro – profissional que en-
caminha o paciente ao consultório, para 
fazer exames e controla o tempo de 
permanência para que o atendimento 
seja o mais rápido possível e eficien-
te. A estratégia Huddle também entrou 
na rotina dos profissionais do hospital. 
Trata-se de uma rápida reunião diária 
da equipe, de até 15 minutos, quando 
é feito um checklist do que está acon-
tecendo na emergência, quais pacientes 
continuam internados, previsão de altas 
hospitalares e tratamentos a serem se-
guidos, o que contribui para segurança 
dos pacientes. 

Vacinas estão disponíveis no SUS e setor privado

Sem custos extras, emergências conseguem 
reduzir superlotação em 28%

Este tipo da doença é o mais frequente no Brasil e corresponde 
a 30% dos tumores malignos registrados no país
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Em Cartaz

Depois de uma briga violenta com a mãe, 
Margaret é sentenciada a uma medida restri-
tiva e precisa manter pelo menos 100 metros 
de distância da casa da família. A filha caçula 
é encarregada pela mãe de pintar uma linha 
representando este limite em volta da casa, o 
que apenas intensifica o desejo de Margaret 
de ficar perto da família. Ao se aproximar da 
linha todos os dias, sua teimosia reflete os 
conflitos desta família disfuncional.

Napoleão
Gênero: Biografia  
Classificação: 16 Anos

Nina - A Heroína 
dos Sete Mares
Gênero: Drama 
Classificação: Livre

Lançamentos no Cinema

Estreia: 14/12/2023

Wonka 
Gênero: Ficção
Classificação: 12 Anos

Trolls: Juntos 
Novamente  
Gênero: Animação
Classificação: Livre

Não Abra!
Gênero: Terror  
Classificação: 14 Anos

ENTRETENIMENTO

A Linha

Casa Warner em edição 
especialíssina em 2023!

Para você que procura por opções para 
curtir as os dias ensolarados com a fa-
mília ou amigos perto da capital paulis-
ta, separamos aqui uma lista de destinos 
para passar o fim de semana ou simples-
mente fazer um bate-volta. São destinos 
próximos e fáceis de chegar para quem 
tem um carro. Não tem um? Sem proble-
mas! As dicas abaixo são da Turbi, em-
presa que oferece veículos de diferentes 
categorias em planos de aluguel a partir 
de uma hora e assinaturas a partir de um 
mês. De destino de praia a quem gosta de 
aventura em meio à natureza, há opções 
para todos os gostos e bolsos.

1 – Ubatuba (220 km)
Ubatuba atrai turistas pelas suas praias 
paradisíacas e águas cristalinas. São inú-
meras opções de praias, algumas mais 
reservadas, com acesso limitado a bar-
cos e trilhas complexas. Na cidade, há 
bons restaurantes com diversas opções 
de peixes, frutos do mar e também esta-
belecimentos especializados em comida 
italiana.

2 – Socorro (130 km)
A cidade faz parte do Circuito das Águas 
Paulista e é perfeita para quem gosta de 
aventuras. Com foco no ecoturismo, a 

cidade possui diversas opções de trilhas, 
raftings, cachoeiras, circuitos de arvoris-
mo e passeios a cavalo e quadriciclo.

3 – Boituva (116 km)
Conhecida por oferecer opções de balo-
nismo e paraquedismo, Boituva é uma 
opção interessante para quem procura 
uma experiência diferente e emocionan-
te. Para curtir toda a cidade, vale a pena 
conhecer também o Museu Tropeiro e o 
Parque Egídio Labronici.

4 – Serra Negra (152 km)
A região desponta como uma opção ir-
resistível para os amantes de paisagens 
montanhosas. A cidade interiorana é 
conhecida por suas águas medicinais, 
e ao redor, parques com fontes onde os 
visitantes podem beber gratuitamente da 
água mineral. A cidade também se desta-
ca pelas opções de compras em suas lojas 
locais e pela variedade de restaurantes de 
alta qualidade. Seja em hotéis ou pousa-
das, Serra Negra oferece uma ampla va-
riedade de opções para atender a todos os 
gostos e orçamentos.

5 – Brotas (250 km)
Mais uma opção de ecoturismo, Brotas é 
atrai pelas trilhas e cachoeiras, com raf-
ting e atividades ao ar livre.Além disso, 
é parada obrigatória a Areia que Canta, 
uma nascente formada por águas cristali-
nas e areias finas.

10 destinos para curtir os dias quentes 
do verão perto de SP

ENTRETENIMENTO

INGREDIENTES 

1 lata de leite condensado
1 lata de creme de leite
1 lata (a mesma medida da lata 
de leite condensado) de suco 
de maracujá
   

MODO DE PREPARO

Bata todos os ingredientes no li-
quidificador. Depois, despeje o 
conteúdo em uma forma ou tigela e 
leve à geladeira. Para decorar, adi-
cione sementes de maracujá sobre 
a mousse.

Culinária

Mousse de maracujá

Áries 
de 21/03 a 20/04

Touro
de 21/04 a 20/05

É importante alinhar seus interesses 
para evitar prejuízos. Manter a harmo-
nia com as pessoas ao redor sempre 
trará benefícios. Práticas como Yoga e 
massagens podem equilibrar sua saúde 
interior. Sentir-se acolhido em casa, ro-
deado de entes queridos, trará conforto. 
Cuidado com os excessos nas come-
morações, especialmente com bebidas, 
viu. Sua saúde estará bem neste dia.

Este momento é ideal para uma reflexão 
mais objetiva sobre as experiências que 
você viveu até aqui. Então avalie o que já 
foi resolvido e o que ainda está pendente, 
tá? Dezembro pode ser um período mais 
sensível, sugerindo a importância de 
atrair e absorver vibrações positivas para 
mais perto de você. É essencial reco-
nhecer os sentimentos das pessoas pró-
ximas e auxiliá-las quando necessário.

Este mês favorece o reencontro com 
pessoas do passado. Há boas chances 
até mesmo de planejar uma viagem! 
Investir em procedimentos estéticos irá 
promover seu bem-estar, elevando ain-
da mais sua autoestima. Será uma ótima 
oportunidade para se reunir com velhos 
amigos e promover grandes alegrias. 
Seu otimismo vai contagiar as pessoas, 
então não deixe de lado o divertimento. 

Reavalie seus planos para o final de ano, 
já que a retrogradação de Mercúrio, pla-
neta do signo oposto, pode trazer alguns 
obstáculos. Ter um plano B sempre é útil. 
Uma comunicação positiva e otimista 
pode abrir muitas portas, independente-
mente das contrariedades que surgirem. 

Reavalie seus planos para o final de ano, 
já que a retrogradação de Mercúrio, pla-
neta do signo oposto, pode trazer alguns 
obstáculos. Ter um plano B sempre é útil. 
Uma comunicação positiva e otimista 
pode abrir muitas portas, independente-
mente das contrariedades que surgirem. 

Reencontros com pessoas do passado po-
dem ser frequentes, permitindo reviver 
momentos significativos, especialmente 
durante este período de Mercúrio retró-
grado. Uma boa comunicação trará flui-
dez para recordar os momentos juntos. 

Planejar o futuro será mais tranquilo 
com uma situação presente mais estável. 
Você vai se sentir mais seguro para re-
solver pendências jurídicas. Encontros 
significativos com pessoas do passado 
podem ocorrer, especialmente duran-
te a retrogradação de Mercúrio, que 
muitas vezes traz à tona a necessidade

No clima de Natal, você vai poder rela-
xar ao reencontrar velhos amigos e re-
lembrar bons momentos, mas cuidado 
para não se esgotar com tanta diversão. 
Você terá mais facilidade para resolver 
questões de relacionamento graças à sua 
vitalidade. Ao lidar com novos parentes, 
talvez não tenha vontade de se apro-
ximar, mas é um momento de retomar 
coisas inacabadas e reorganizar planos

Que tal umas caminhadas nos dias enso-
larados? Seu sistema imunológico pode 
precisar de um carinho, então uma ali-
mentação mais nutritiva vai cair bem. 
Cuidado ao tomar remédios sem orien-
tação, nosso corpo é uma caixinha de 
surpresas. Planejar o ano novo vai ser 
legal, prevenir é sempre melhor que re-
mediar, não é mesmo? Se adapte aos im-
previstos, você sabe lidar bem com isso.

Câncer
de 21/06 a 21/07

Libra
de 23/09 a 22/10

Sagitário
de 22/11 a 21/12

Capricórnio 
22/12 a 21/01

Gêmeos
de 21/05 a 20/06

Escorpião
de 22/10 a 21/11

Aquário
de 21/01  a 19/02

Peixes
de 20/02  a 20/03

Este período será movimentado so-
cialmente, principalmente no contexto 
artístico e cultural, proporcionando en-
contros com pessoas relevantes que cru-
zaram o seu caminho. Pode surgir um 
interesse maior por assuntos espirituais 
ou reflexões filosóficas. É natural sentir 
atração por temas que promovam com-
preensão pessoal e autoconhecimento. 

Leão
de 22/07 a 21/08

Virgem
de 22/08 a 22/09

É fundamental agir com cautela nos 
assuntos do coração. O ciúme e sen-
timentos mais densos podem afetar 
relacionamentos existentes. Ouvir e 
compreender as nuances das situações 
é um comportamento racional, embo-
ra, em algumas ocasiões, nossos senti-
mentos possam guiar nossas ações antes 
mesmo de sabermos como lidar com 
eles, levando-nos a reações irracionais.

Este foi um ano de crescimento espi-
ritual e filosófico para você. É tem-
po de gratidão pelas conquistas de 
2023, de se planejar e se preparar 
para um novo ciclo. Os encontros fa-
miliares serão mais frequentes duran-
te as festas de fim de ano, evocando 
memórias nostálgicas do passado.

Jogos Vorazes 
- A Cantiga dos 
Pássaros e das 
Serpente
Gênero: Ficção
Classificação: 12 Anos

O Centro de Capacitação Profissional e 
Lazer de Barueri - CCPL João Ricardo 
Pelúcio Rosa, localizado na rua Hondu-
ras, s/n, no bairro Engenho Novo, Ba-
rueri-SP, oferece gratuitamente o curso 
de Auxiliar de Veterinário e Pet Shop. 
Com muito amor pela profissão, o pro-
fessor Wilson Destra, prepara os alunos 
para atuarem no mercado de trabalho 
ou até mesmo para empreender na área. 
Durante as aulas, os participantes ad-
quirem habilidades essenciais para lidar 
com diversas espécies de animais, ga-
rantindo sua saúde, bem-estar, alimenta-
ção e higiene. O curso proporciona uma 
abordagem dinâmica e prática, transmi-
tindo conhecimentos fundamentais para 
assegurar o conforto e a segurança dos 
animais em clínicas veterinárias e pet 
shops. Os participantes aprendem a li-
dar com as peculiaridades de cada es-
pécie, tornando-se aptos a oferecer um 
atendimento mais eficaz e personaliza-
do em consultórios veterinários e esta-
belecimentos do ramo. Além disso, o 
curso abrange o manejo dos alimentos 
apropriados para cada tipo de animal de 
estimação, compreendendo suas neces-
sidades nutricionais e promovendo uma 
dieta adequada. O curso de Auxiliar de 
Veterinário e Pet Shop desempenha um 
papel significativo no mercado contem-
porâneo, alinhando-se à crescente im-

CCPL João Ricardo Pelúcio Rosa 
oferece curso de Auxiliar 
de Veterinário e PetShop

portância que os animais de estimação 
têm na vida das pessoas. Com a explo-
são da indústria de cuidados com ani-
mais de estimação, o curso de Auxiliar 
de Pet Shop não apenas preenche uma 
lacuna no mercado de trabalho, mas 
também abre portas para oportunidades 
em um setor em constante expansão, 
onde a expertise na área torna-se um di-
ferencial valioso.

SOBRE O CCPL BARUERI
Mantidos pela prefeitura de Barueri, 
através da Secretaria de Assistência e 
Desenvolvimento Social – SADS, os 
CCPLs de Barueri oferecem mais de 30 
opções de cursos e atividades gratuitas. 
Faça já a sua inscrição através do site 
www.ccplbarueri.com.br, ou pessoal-
mente em uma das unidades; ou ainda 
entrando em contato pelo nosso What-
sApp (11) 4382-4684.

Transformando sua paixão por animais em uma carreira promissora,
o CCPL Barueri oferece este curso voltado ao cuidado com os pets
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